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O cantor e 
compositor Jards 
Macalé volta ao 
palco do Tetro 
Rival Petrobras 
para apresentar 
neste sábado 
o repertório 
de ‘Coração 
Bifurcado’, 
álbum que saiu 
consagrado da 
cerimônia do 
Prêmio da Música 
Brasileira em 
junho

PÁGINA 6

Lara Cosan/Divulgação

Mineira radicada no Rio, 
Suzana Nascimento brilha 
ao encarnar a contadora de 
causos Dona Zaninha

PÁGINA 15

Divulgação

A primavera chegou e com 
ela pratos e drinques 
deliciosamente inspirados 
na estação das flores

PÁGINA 2

Suspensivo Of/Divulgação

Com apenas 21 
anos, o paulistano 
Will Santt renova a 
Bossa Nova 

PÁGINAS 10 A 14

PÁGINA 6

Déficits primários acumulados 
estão (muito) distantes da meta

Ramagem isenta Castro sobre sua candidatura 
e joga o risco da derrota só em Bolsonaro 

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Governador defende 
pacto entre estados
Castro diz que Propag pode ser para todas as federações

PÁGINA 9

Nossas dicas para o Festival do Rio Belford Roxo 
inaugura 
Terminal 
Rodoviário

Pezão tem a 
candidatura 
confirmada 
pelo TRE 

BAIXADA - PÁGINA 11 CORREIO DO VALE - PÁGINA 14

A Prefeitura do Rio e o governo 
federal realizaram, na quinta (3), 
uma cerimônia de entrega das chaves 
do  terreno do Gasômetro para o Fla-
mengo. A área pertencia a um fundo 

gerido pela Caixa Econômica e foi 
arrematada, em leilão, por mais R$ 
130  milhões. No local, está previsto a 
construção de um novo estádio para 
o clube. 

Fla toma posse de 
terreno para estádio

PÁGINA 7

Divulgação/ Flamengo

Previsão é de que estádio fique pronto em 2029

RICARDO CRAVO ALBIN

Mestre Dorival 
Caymmi, aos 110 
anos em 2024

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA 

A manutenção 
do Estado 
necessário

PÁGINA 3 

Jards Macalé 
tomado pelo amor
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2 º  C A D E R N O

Jards Macalé 
despeja amor 
em seu novo 
trabalho

PÁGINA 1

Fazendo jus à tradição, 

a TV Globo realizou o 

último debate antes 

das eleições municipais, 

com os principais 

candidatos à prefeito 

do Rio: Eduardo Paes 

(PSD), o atual, que tenta 

a reeleição; Alexandre 

Ramagem (PL); Tarcísio 

Motta (Psol); Rodrigo 

Amorim (União); e 

Marcelo Queiroz (PP). 

O debate moroso 

ficou marcado por 
bombardeamento de 

Ramagem e Amorim 

ao atual prefeito e 

por vários direitos de 

resposta dos candidatos.

Debate moroso encerra campanha no Rio

C
M

MAGNAVITA - PÁGINA 3

EDITORIAL

Existem dois Eduardo Paes: o 
prefeito e o político. O primeiro é 
um gestor apaixonado pelo que faz; 
já o segundo, é um dirigente parti-
dário que faz acordos para não se-
rem honrados, capaz de abandonar 
aliados na estrada, de ser ingrato e 
não ter paixão ideológica.

No próximo dia 6 de outubro, 
vamos eleger o próximo prefeito do 
Rio de Janeiro. Dos candidatos que 
se apresentam para este pleito, o ges-
tor Eduardo Paes é quem está, a anos 
luz, à frente dos demais. Conhece a 
máquina municipal como ninguém 
e ama ser prefeito da cidade. Parece 
ter nascido para isso e conseguiu, na 
sua terceira gestão, recuperar o Rio e 
a autoestima do carioca. É este Paes 
que o grupo Correio da Manhã 
apoia e reconhece como a melhor 
opção para a cidade.

O quarto mandato servirá para 
consolidar um processo de recu-
peração econômica e de reerguer a 
cidade. Como já fizemos em elei-
ções anteriores, consideramos que 
devemos ser transparentes para os 
nossos leitores sobre o nosso po-
sicionamento político. Os jornais 
norte-americanos fazem isso. No 

caso de Eduardo Paes, o Correio da 
Manhã, por trazer na sua atual fase 
o seu DNA ligado ao bairro da Bar-
ra da Tijuca, pode dar este testemu-
nho. Eduardo Paes, para o bem do 
Rio, merece este quarto mandato e 
torcemos para que ele seja conquis-
tado no primeiro turno, para encer-
rar este clima de campanha cheia de 
animosidade e rancor.

Esperamos também que o 
Eduardo Paes político, dirigente 
partidário, sucumba ao peso da ma-
turidade de quem se aproxima dos 
60 anos e ganha cabelos grisalhos; 
que honre as alianças/acordos; que 
desenvolva um amor partidário se-
melhante ao amor pelo Rio; que 
não seja ingrato com quem o aju-
dou, como o caso do governador 
Cláudio Castro, que lhe repassou 
R$ 5 bilhões no início da sua gestão, 
oriundos do leilão da Cedae, não 
punindo a cidade por uma questão 
partidária. Castro e Paes terão de 
conviver por mais dois anos. Go-
vernador e Prefeito precisam de har-
monia. Que o Paes dirigente parti-
dário amadureça para o bem do Rio 
e do quarto mandato que merece ser 
conquistado neste domingo.

A importância da reeleição 
do Prefeito Eduardo Paes
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: BRASIL BUSCA REPARAÇÃO FINANCEIRA POR CAFÉ
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 4 de outubro de 
1929 foram: Agências internacio-
nais informam que ataques entre 
soviéticos e chineses voltaram na 

Manchúria. Franceses ainda preocu-
pados sem saber o paradeiro dos seus 
aviadores Costes e Bellonte. EUA 
pode mediar acordo entre Paraguai 
e Bolívia pela região do Chaco. Bra-

sil busca na Comissão de Reparações 
compensação pelo café extraditado e 
armazenado no Cais de Hamburgo. 
Governo planeja metrô até Niterói, 
passando pela Guanabara.

HÁ 75 ANOS: URSS CRIA A REPÚBLICA ORIENTAL DA ALEMANHA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 4 de outubro de 
1949 foram: Ministros da Defesa do 

Pacto do Atlântico iniciam reuniões 
em Washington. URSS confi rma 
a criação da República Oriental da 

Alemanha. Argentina quer indepen-
dência da Líbia e Eritréia. Senado 
debate a Lei do Inquilinato.

Costuma-se dizer por aqui 
– neste país tão habitualmente 
injusto ou até desmemoriado em 
relação aos brasileiros ilustres – 
que as homenagens só chegam – 
quando chegam – depois que as 
pessoas que as merecem já estão 
esquecidas desde muito.

E mesmo assim, nem sempre. 
O país dá-se ao desperdício – para 
não dizer desplante – de abando-
nar fi lhos fundamentais ainda no 
velório. Nunca posso esquecer de 
uma frase ácida (mas verdadeira, 
já se verá) que o saudoso Paschoal 
Carlos Magno – aliás, também já 
agora vítima da amnésia nacional 
– repetia todas as vezes que me 
visitava no Museu da Imagem e 
do Som: “Pior, meu caro, que ter 
que morrer é o Brasil te matar de 
novo, esquecendo a memória dos 
notáveis com uma sem-cerimô-
nia de vândalo predador”. Numa 
das vezes em que Paschoal repetia 
suas sábias considerações sobre a 
fragilidade da nossa amnésia me-
morial a tudo ouviu o poeta Nél-
son Cavaquinho, que tinha ido 
ao MIS me mostrar o seu último 
samba e pedir emprestado algum 
dinheiro. Uma semana depois 
o bardo da Mangueira chegava 
à minha sala e entoava o samba 
“Homenagem”, em que se apres-
sava a clamar: “Sei que ao morrer/
os meus amigos vão dizer/que 

eu tinha um bom coração”. Para 
concluir: “Mas se quiser fazer por 
mim (alguma homenagem)/Que 
faça agora(e não morto)”.

Todo esse preambulo – que já 
se alonga mais que queria – para 
dizer que nem tudo sempre fi cou 
perdido no Brasil. Recordo-me 
que a ECT saiu-se à frente, já há 
alguns anos, quando homena-
geou os oitenta anos de Dorival 
Caymmi, ainda em pleno viço, 
com um selo portando sua ima-
gem. Uma alegria justa para o 
ilustre baiano. E para todos nós 
brasileiros que reclamamos e nos 
afl igimos com o silêncio imposto 
pelas autoridades a quem cons-
trói, dignifi ca e preserva o belo e 
o bom que há no Brasil.

Na verdade, homenagear 
um vulto do porte de Caymmi é 
consagrar o poder de síntese do 
gênio brasileiro. 

A compreensão do que pos-
sa vir a ser a palavra síntese, no 
seu exato sentido etimológico, 
fi losófi co e até sacro, é exercício 
duríssimo para as cabecinhas 
cheias de caraminholas de qual-
quer adolescente.

Eu me lembro que foi o poe-
ta Manuel Bandeira – ao lado de 
quem eu viajava pontualmente, 
da década de 50, a cada segunda-
-feira, oito da manhã, no bonde 
Laranjeiras, direção Tabuleiro 

da Baiana – o único que me fez 
entender com clareza e simplici-
dade o signifi cado mais opulento 
da palavra. 

Ali mesmo no bonde núme-
ro dois, formal no seu largo ter-
no cor de burro-quando-foge, 
mas paciente e paternal, o poeta 
respondeu à indagação quase 
impertinente do adolescente 
falastrão, metido no dólmã do 
Colégio Pedro II, internato: 
“Meu fi lho, você já deve ter ouvi-
do este novo samba de Caymmi 
que todo mundo está cantando, 
‘Maracangalha’. Pois bem, preste 
atenção aos versos e observe que 
o lugar Maracangalha não é se-
não a síntese mais perfeita da fe-
licidade, do paraíso, tal como eu 
tentei sentir na minha Passárga-
da. Portanto, meu rapaz, síntese é 
a abreviação fi nal da arte de sentir 
alguma coisa. Observe igualmen-
te que a música do Caymmi é 
também assim, é síntese…”.

A partir daí, comecei a ob-
servar em minúcias a obra de 
Caymmi, cujo trabalho de sín-
tese refl ete como pouquíssimas 
outras a beleza e a simplicidade 
da música brasileira. 

E se bem que o poeta Ban-
deira não me tivesse explicitado 
a simplicidade que perpassa por 
toda a coleção de canções do nos-
so menestrel baiano, logo conec-

tei o conceito de síntese ao con-
ceito de simplicidade de sentir, de 
fazer, de se expressar.

Caymmi, por sinal, sempre 
foi de uma simplicidade exem-
plar que comoveu e enterneceu 
em todos os níveis. Suas letras 
são quase sempre curtas e despo-
jadas de brilharecos, de fulgores, 
de preciosismos poéticos. Pelo 
contrário, a poesia de Caymmi é 
exata, enxuta, franciscana. Ele me 
parece – se o leitor me perdoa a 
comparação – um poeta do des-
pojamento, fi ncado muito mais 
no comentário corriqueiro do 
cotidiano de um Manuel Bandei-
ra, digamos, do que na grandilo-
quência de um Castro Alves, tão 
baiana, tão exaltada, tão barroca.

De qualquer modo, ninguém 
mais baiano que Caymmi na arte 
de viver, na sabedoria de captar a 
beleza, saboreando os pequenos 
e os grandes prazeres, gole a gole. 
Desse mesmo modo, ele sempre 
burilou e esculpiu as letras de suas 
canções. Com vagar e apetência.

Agora, porque cabe o regis-
tro de que Caymmi completa, 
neste 2024, 110 anos de nascido, 
tenho a necessidade de celebrar 
sua queridíssima memória. E 
ninguém, sequer uma nota, regis-
trou qualquer afago ao inestimá-
vel Dorival Caymmi em seus 110 
anos de aniversário.

Ricardo Cravo Albin
Caymmi, aos 110 anos em 2024

Opinião do leitor

Ipês em Brasília

A chegada dos ipês coloridos deixa Brasilia ain-

da mais bela, alegre, amorosa e  cativante. O ipê 

branco abranda a alma. O amarelo encanta cora-

ções. O roxo alimenta esperança. O ipê lilás exorta 

a paz. Os pés de ipês são recheados de dignidade. 

Vicente Limongi Netto 

Brasília - Distrito Federal

Outubro Rosa 
visível para todos

Para comemorar e 
observar os frutos

EDITORIAL

Outubro é conhecido como 
o mês de uma das principais 
campanhas de saúde do país: ou-
tubro rosa, de conscientização e 
prevenção ao câncer de mama. 
A campanha de saúde é de extre-
ma importância, já que é o tipo 
de câncer que mais mata mulhe-
res no Brasil, totalizando 16,1% 
do total de óbitos por câncer no 
país. Segundo o Instituto Na-
cional do Câncer (Inca), somen-
te para 2024 foram estimados 
73.610 novos casos da doença, 
com um risco de 66,54 casos 
a cada 100 mil mulheres. Os 
exames de prevenção são ainda 
mais importantes para mulheres 
que tenham histórico de câncer 
de mama na família.

Com um quadro grave de 
casos, todo ano as secretarias de 
saúde anunciam medidas voltadas 
para mulheres para prevenção ao 
câncer de mama. Neste, a do Dis-
trito Federal anunciou a inaugura-
ção da Sala da Mulher, um espaço 
voltado para cirurgias oncológicas 
de cânceres que afetam principal-
mente as mulheres, como o de 
mama e o de colo de útero.

Mas além de mulheres, a pre-
venção vale para todos. Apesar 
de ser considerado raro, o câncer 
de mama também pode englobar 
homens. Proporcionalmente, o 
Inca estima apenas 1% de casos 
de câncer de mama em homens. 
Mas, na ponta de lápis, conside-
rando os dados de 2020 do Mi-
nistério da Saúde, foram 207 ho-
mens que perderam a vida para o 

câncer de mama. Não é porque 
as chances são baixas que elas são 
nulas, o que demanda atenção 
para exames de prevenção que 
acabam sendo negligenciados.

E outro grupo invisibilizado 
mas que precisa se preocupar ain-
da mais nos exames de prevenção 
são homens transsexuais. Mesmo 
pessoas que já tenham realizado 
a cirurgia de mastectomia – ci-
rurgia que retira totalmente ou 
parcialmente as mamas, o que in-
clui as glândulas mamárias – isso 
não anula as chances de se ter um 
câncer do tipo. Não é à toa que as 
principais orientação de médicos 
são consultas periódicas quando 
há risco genético identifi cado 
para homens trans que retiraram 
as mamas. 

E além de seres humanos, 
quem tem animal de estimação 
também tem que levar seus bichi-
nhos para exames de prevenção, 
antes que possa ser tarde. Neste 
sábado (5), logo no início do 
mês, alunos e professores da Fa-
culdade de Agronomia e Medi-
cina Veterinária da Universidade 
de Brasília (UnB) realizam um 
evento no Parque da Cidade para 
a conscientização à prevenção e 
ao diagnóstico precoce de tumo-
res de mama em cães e gatos.

Outro exemplo de que as 
campanhas vão além dos gover-
nos, no Rio, recentemente, a Fe-
comércio-RJ, através do SESC, 
também oferecerá em nove uni-
dades do estado, neste mês de ou-
tubro, exames nas mulheres.

O crescimento de 5,6% no 
número de estudantes matricula-
dos no ensino superior brasileiro 
em 2023, em comparação com o 
ano anterior, é um marco impor-
tante que refl ete transformações 
no acesso à educação. Com 9,9 
milhões de alunos registrados, o 
país alcança o maior número de 
universitários dos últimos nove 
anos, mostrando o fortalecimen-
to da busca por formação acadê-
mica, essencial para o desenvolvi-
mento social e econômico.

O aumento das matrículas 
nos cursos de Educação a Distân-
cia (EAD), que já representam 
49% do total, revela uma tendên-
cia que não pode ser ignorada. 
Com 4,9 milhões de estudantes 
na modalidade EAD, o Brasil 
está prestes a ver esses cursos 
superarem as matrículas presen-
ciais, evidenciando uma mudan-
ça profunda nas preferências e 
necessidades dos estudantes. A 
diferença entre as duas modali-

dades é de apenas 150.220 matrí-
culas, e, conforme projeções do 
INEP, a EAD deve ultrapassar o 
ensino presencial em breve.

Esse crescimento na edu-
cação superior, impulsionado 
pela fl exibilidade oferecida pelo 
EAD, é positivo para demo-
cratizar o ensino. Permite que 
estudantes de diferentes regiões 
do Brasil, especialmente os que 
enfrentam barreiras de deslo-
camento ou precisam conciliar 
trabalho e estudo, tenham aces-
so ao ensino de qualidade. 

No entanto, é fundamental 
que esse crescimento seja acom-
panhado de políticas públicas 
que assegurem a qualidade tanto 
do ensino presencial quanto do 
EAD. A expansão das universi-
dades e faculdades deve ir além 
dos números, garantindo que o 
aumento das matrículas se tradu-
za em uma educação sólida, ca-
paz de formar profi ssionais para 
o mercado de trabalho.

O número 666 é amplamente 
conhecido como o “número da 
besta”, principalmente devido à 
sua menção no livro do Apocalip-
se da Bíblia, especifi camente no 
capítulo 13, versículo 18, que diz: 
“Aquele que tem entendimento 
calcule o número da besta, pois é 
número de homem. Seu número 
é seiscentos e sessenta e seis”. Essa 
cifra se consolidou como um 
símbolo das forças malignas, di-
fundindo-se bastante na cultura 
popular, especialmente através de 
fi lmes, música e literatura.

Historicamente, o número 
666 foi associado ao imperador 
romano Nero. Durante a perse-
guição aos cristãos, havia a prá-
tica comum de codifi car nomes 
usando números, principalmente 
em alfabetos como o hebraico e o 
grego. Somando-se os valores nu-
méricos das letras que compõem o 
nome de Nero em hebraico, che-

ga-se ao número 666. Nero é lem-
brado como um dos mais impla-
cáveis perseguidores dos cristãos, 
sobretudo após o grande incêndio 
de Roma em 64 d.C., o que refor-
çou a ligação dele com o “número 
da besta” nessa interpretação.

No que diz respeito à situação 
atual no Oriente Médio, os con-
fl itos entre Israel e grupos como 
Hamas e Hezbollah continuam 
a gerar tensões. A reivindicação 
de Israel sobre o território é fun-
damentada tanto em promessas 
bíblicas (teria sido Deus quem 
diretamente passou as escrituras 
dando as terras) quanto em fatos 
históricos, como a criação do Esta-
do de Israel em 1948, após o fi m da 
diáspora judaica – um exílio e dis-
persão do povo judeu que durou 
séculos. No entanto, essa reivin-
dicação é contestada por muitos 
países e grupos na região, alimen-
tando uma constante de confl itos.

A guerra no Oriente Médio, 
especialmente entre israelenses 
e árabes, parece ser uma questão 
permanente na história, marcada 
por divergências religiosas, polí-
ticas e territoriais. Alguns enxer-
gam esses eventos como parte de 
uma narrativa profética, enquan-
to outros os veem como resultado 
de complexas questões geopolíti-
cas. A ideia de que esses confl itos 
são o cumprimento de profecias 
é defendida por algumas pessoas, 
mas não é um consenso entre es-
tudiosos e especialistas.

Na cultura atual, produções 
como a série “Kaos” da Netfl ix 
exploram temas mitológicos e 
religiosos, onde fi guras divinas, 
como Zeus, expressam frustra-
ções com a humanidade. Embora 
seja uma obra de fi cção, refl ete a 
tendência humana de interpretar 
eventos caóticos como sinais de 
forças superiores, sejam elas di-

vinas ou proféticas. Zeus está de 
saco cheio quer mandar os huma-
nos, suas criações, para o quinto 
dos infernos. Mas nem Hades 
pensa assim, imagine.

A ressurreição da associação 
ao número 666 no cenário atual 
pode ser uma forma de expressar 
medos e ansiedades sobre o fu-
turo, especialmente em tempos 
de guerra e incerteza. Contu-
do, conforme mencionado nos 
textos religiosos, o controle do 
destino humano, de acordo com 
a visão cristã, está nas mãos de 
Deus, e não dos homens, oque 
aliás é uma frase que teria sido 
dita por Jesus. Mas, pelo que pa-
rece, Deus está somente olhan-
do, de longe, que besta não é.

*Romancista e jornalista. 
Autor de “Histórias da Bahia 

– Jeito Baiano” e “Baianidade”, 
dentre outros

Jolivaldo Freitas*

666: será a hora da Besta?

O dia 1º de outubro de 1949 
entrou para a história do mundo 
como aquele em que a China tor-
nou-se uma grande aliada da então 
União Soviética. Não respeitando, 
mas sim baseando-se nos ideais de 
Marx e Engeles, somados com os 
de Lênin e Stalin, Mao Tse-Tung 
funda a República Popular da 
China, fazendo a grande potência 
asiática um território socialista. 

Passados 75 anos anos desse 
ato, muita coisa mudou aos pa-
râmetros de Mao, que deve estar 
se revirando do túmulo, diante 
do grande boom capitalista que 
o país virou. A abertura da eco-
nomia, aliás, foi o principal fator 
que fez a China não ser propria-
mente uma república aos moldes 
do comunismo. Seu governo é de 
um único partido, mas a sua eco-

nomia é aberta para todos, o que 
a fez virar uma grande potência 
que é hoje. 

Quantos produtos “Made in 
China” nós temos? Seja de rou-
pas a eletrodomésticos e agora 
carros, tudo vem sendo distri-
buido pelas indústrias chineses 
ou pelas grandes marcas que se 
instalaram neste país. 

O Dragão chinês explodiu e 

fez das artes maciais sua principal 
aventura em terras antes inimagi-
náveis. Perto de ser a principal po-
tência do mundo, a China celebra, 
neste 2024, um aniversário que fez 
ela criar seu maior calcanhar de 
Aquiles: Taiwan ou Ilah Formosa, 
a China democrata, que luta pela 
sua independência concreta. 

*Historiador e Jornalista

Barros Miranda*

Os 75 anos da República Popular da China
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  PRESENTE - O delegado 
Alexandre Ramagem deu um 
presente ao governador do Rio, 
Cláudio Castro, ao dizer que ele 
soube da sua candidatura pe-
los jornais e ao atacar a seguran-
ça pública do estado. Na prática, 
ele retirou do colo do governador 
a derrota do PL na capital do Rio.

  Além de aliviar a carga de Cas-
tro pelo naufrágio e paternidade da 
sua candidatura, Ramagem expõe 
o seu líder, o ex-presidente Jair Bol-
sonaro como o único responsável 
pela sua aventura eleitoral.

  LIBERADO - Ao ser ataca-
do no debate da Globo pelo can-
didato do próprio partido, o PL, 
o governador Cláudio Castro 
pode se sentir liberado para mi-
grar para uma nova sigla partidá-
ria bem mais próxima do governo 
federal. O Partido Progressistas 
coloca um tapete azul ou até ver-
melho para o chefe do Executivo 
estadual.

 GOL CONTRA - O publici-
tário Paulo Vasconcelos, que cuida 
da candidatura de Ramagem, en-
goliu a seco o ataque ao governa-
dor Cláudio Castro. Ele foi o mago 
da reeleição do governador no pri-
meiro turno.

  ERROU FEIO - O prefeito 
Eduardo Paes errou ao atacar o 
seu ex-secretário Marcelo Quei-
roz, hoje deputado federal pelo 
PP. Errou feio também ao ata-
car o deputado federal Dr. Luizi-
nho, presidente estadual do PP e 
líder do partido na Câmara. Ele 
arrastou a asa para atrair a legen-
da para sua administração, ofere-
ceu secretarias e até nomeou por 
conta própria o competente Pa-
trick Corrêa para a presidência 
da Riotur, a fi m de manter um ca-
nal aberto com o partido.

  Paes agiu nesta hora como di-
rigente partidário e sem pensar em 
2026. Atacar a saúde do estado é 
tocar em uma área que Dr. Luizi-
nho tem um especial carinho. 

 VIRA CASACA - O me-
lhor ataque a Eduardo Paes foi 
do professor Tarcísio Motta, que 

PINGA-FOGO

Por mais que se exalte o 
empreendedorismo e a inicia-
tiva privada, não custa lembrar 
que, na próxima segunda-fei-
ra, passada a eleição, 80% dos 
alunos da Educação Básica e 
75% de todos os que precisam 
de tratamento de saúde conti-
nuarão a depender desses ser-
viços prestados pelo Estado.

É justo e importante que 
brasileiros busquem novas 
alternativas de crescimento 
profissional, que procurem 
montar seus próprios negó-
cios, isso faz parte da ambi-
ção humana e da lógica do 
capitalismo. 

A realidade brasileira tam-
bém estimula iniciativas pes-
soais: formado na escravidão, 
o país tem um histórico com-
plicado na relação com traba-
lhadores, muitos que têm car-
teira assinada recebem salários 
insufi cientes, que impedem 
uma vida digna e confortável.

Mas é complicado achar 
que, de uma hora para outra, 
quase todos vão virar em-
preendedores de sucesso, que 
é sufi ciente ter uma boa ideia e 
muito entusiasmo para conse-
guir prosperar e fi car rico. 

Os índices de fechamen-
to de empresas após dois ou 
cinco anos permanecem altos 
e mostram que é preciso mais 
do que fé no coach e pé na 
tábua para alguém não depen-
der de patrão ou de trabalhos 
eventuais.

O importante sonho do 
negócio próprio gerou, po-
rém, um subproduto delicado, 
a ideia de que não é necessário, 
por exemplo, contribuir para a 
Previdência Social. 

A tentativa de regulamen-
tação da atividade de moto-

ristas de aplicativos esbarra na 
grita de boa parte da categoria, 
que não concorda com a ideia 
de pagamento obrigatório 
para o sistema previdenciário.

Algo básico como esse tipo 
de contribuição acabou sendo 
apresentado com uma espécie 
de imposto que morderia ain-
da mais os parcos lucros dos 
que ralam ao volante.

É claro que não é bom 
sofrer qualquer tipo de taxa-
ção, os valores pagos a apo-
sentados que trabalharam na 
iniciativa privada estão longe 
do ideal — mas o país já teria 
deixado de existir caso não 
houvesse o INSS, que gera 
uma renda fundamental para 
muitos brasileiros.

O mesmo serve para o 
SUS, o maior e mais abran-
gente serviço de assistência 
médica do mundo. Com to-
dos os seus problemas, é o que 
garante atendimento para os 
três quartos da população que 
não têm como bancar planos 
de saúde. 

A educação pública está 
longe do ideal —   estados e 
municípios têm grande res-
ponsabilidade pelas falhas —, 
mas a solução não é acabar 
com essa obrigação por parte 
da sociedade.

Muito bem articulada e 
infl ada por um viés religioso 
que vende o paraíso privatis-
ta, a campanha anti-Estado 
trabalha com o objetivo de 
desqualifi car tudo o que é de 
todos nós.

Faz com que até mesmo 
aqueles que mais dependem 
dos serviços públicos passem a 
achar que, como fi carão ricos, 
serão capazes de viver sem res-
paldo estatal.

Uma solução ampla para 
problemas crônicos de saú-
de, educação, habitação e se-
gurança precisa ser coletiva, 
não individual. Isso não im-
plica na inexistência de par-
cerias com o setor privado, 
mas uma visão não excluden-
te é fundamental.

E sempre é bom lembrar 
que muito do que é apresenta-
do como resultado de investi-
mentos particulares está tam-
bém ancorado em benesses 
públicas. 

Isso acontece com o agro-
negócio, que recebe incentivos 
fi scais, e com muitos hospitais, 
escolas e universidades priva-
das considerados de utilidade 
pública e dispensados de con-
tribuírem para a previdência.

Quem adora bater no pei-
to e dizer que não depende 
do Estado para nada costuma 
esquecer que abate gastos com 
saúde e educação no imposto 
de renda  — toda a população 
subsidia essas despesas. 

Fora os que usufrem da re-
dução tributária gerada pelo 
Simples e pela não taxação de 
dividendos de suas empresas.

De um modo geral, os que 
mais se benefi ciam das benes-
ses estatais são aqueles que 
mais praguejam contra os ser-
viços públicos e que defendem 
alternativas como a risível 
distribuição de vouchers para 
ensino e atendimento médico. 

É evidente que o Estado 
brasileiro com frequência gas-
ta mal e é dilapidado por uma 
histórica  corrupção, algo que 
se refl ete diretamente na qua-
lidade de seus serviços. Mas 
destruir a máquina pública só 
benefi ciará quem dela tanto 
usufrui de maneira indireta.  

Fernando Molica

O Estado necessário

Fotos Guto Fonseca

Dois dos candidatos à prefeito do Rio, Rodrigo Amorim 
e Alexandre Ramagem, à esquerda, com os vereadores 
Rogério Amorim e Carlos Bolsonaro (d)

Do outro lado da bancada, os candidatos 
Tarcísio Motta e Rodrigo Amorim

Nos bastidores do debate global, na foto 
os candidatos Eduardo Paes, Alexandre 
Ramagem e Marcelo Queiroz

O candidato Rodrigo Amorim durante 
entrevista nos estúdios Globo

Os irmãos Amorim, Rodrigo (1) e Rogério (3), ladeando 
Gutemberg Fonseca; e à direita, o deputado Fred Pacheco

Ramagem fazendo a sua avaliação do 
último debate antes as eleições

chamou o prefeito de vira casaca, re-
lacionando as suas migrações parti-
dárias. A posição e desempenho de 
Tarcísio pode trazer a esquerda de 
volta.

 MILIONÁRIO - Em São Pau-
lo, Pablo Marçal bateu nos R$ 30 mi-
lhões que o deputado Guilherme 
Boulos recebeu dos partidos da sua 
coligação. Uma campanha milioná-
ria e com os maiores recursos entre to-
das as capitais.

 NETO CONFIRMA NEGO-
CIAÇÕES COM CSN - O pre-
feito de Volta Redonda, Antonio 
Francisco Neto, confi rmou, duran-
te debate na TV Rio Sul, afi liada da 
Globo, na noite de ontem, as nego-
ciações com o governador Cláudio 
Castro no sentido de o município 
assumir o prédio do Escritório Cen-

tral da CSN. O prefeito citou o go-
vernador também ao falar da crise 
econômica que o município enfren-
tava, em 2020, quando ele voltou à 
prefeitura. “Devo muito ao Dr. Lui-
zinho também”, disse, referindo-se 
ao deputado federal. Também par-
ticiparam do debate, mediado pelo 
jornalista Diego Gavazzi,   Arima-
théa (PSB), Mauro Campos (Novo), 
Neto (PP), Professor Habibe (PT) e 
Samuca Silva (PSDB-Cidadania).

 HOMENAGEM - A Associa-
ção Comercial do Rio (ACRJ), sob 
a presidência de Josier Marques Vi-
lar, promove na próxima segunda-fei-
ra, 7 de outubro, às 12h30, o Almo-
ço do Empresário, que homenageará 
o presidente da Firjan, Eduardo Eu-
genio Gouvêa Vieira. O evento será 
realizado na sede da ACRJ, no Cen-
tro do Rio.

 QUASE DOUTOR - Através 
das redes sociais, o ex-deputado e 
advogado Otavio Leite comemo-
rou, nesta semana, a entrega de sua 
tese de doutorado em Turismo pela 
Universidade de Aveiro, de Por-
tugal. O político, que contou com 
orientações do Catedrático Profes-
sor Carlos Costa, afi rmou que le-
vou cerca de três anos, entre elabo-
ração e aulas, para a conclusão do 
texto. Agora, ele segue para a defe-
sa e argumentações.

 COMEMORAÇÃO - Para co-
memorar 40 anos da rede de restauran-
tes Gula Gula, será inaugurada, na pró-
xima terça-feira, 8 de outubro, a mais 
nova unidade no Shopping Leblon. Na 
ocasião, para celebrar ainda mais a data, 
um livro de receitas clássica também 
será lançado. O evento acontece a par-
tir das 19h, no piso L4 do shopping.

 ANDREZINHO  SEGUE NA 
LIDERANÇA - O instituto IPEC 
divulgou uma nova pesquisa de in-
tenção de votos para prefeitura de 
Paracambi, na quinta-feira (03). No 
mais novo levantamento,  o candi-
dato Andrezinho Ceciliano (PT) 
permanece isolado na liderança, 
com 60% dos votos. A pesquisa si-
nalizou um crescimento do petista  
em quatro pontos percentuais des-
de o último levantamento, divulga-
do no dia 13 de setembro. Os dados 
são referentes à pesquisa estimula-
da, quando os nomes dos candida-
tos são apresentados aos entrevis-
tados. Em segundo lugar, aparece 
a candidata Aline Otília (PL), com 
27% dos votos, mesmo percentual 
registrado na última pesquisa.   Da 
mesma forma o candidato Dienis 
Rocha (PMB), que manteve os 2%.

  BOLSONARO DECLARA 
APOIO EM BARRA DO PIRAÍ 
- Por meio das redes sociais, o ex-
-presidente Jair Bolsonaro inten-
sifi cou suas críticas ao candidato a 
prefeito Dione Caruzo, do MDB, 
que disputa a prefeitura de Bar-
ra do Piraí e é, inclusive, apoiado 
pelo atual prefeito da cidade, Ma-
rio Esteves, para sucessor no Exe-
cutivo. O motivo? Uma foto tira-
da em 2022, onde Caruzo aparece 
ao lado de um apoiador do PT. 
“Agora o cara está aqui dizendo 
é Deus, pátria, família e liberda-
de”, disparou Bolsonaro. Em se-
guida, o ex-presidente declarou 
seu apoio ao Delegado Antônio 
Furtado, do União Brasil, como 
seu candidato para a cidade: ‘Em 
Barra do Piraí, nosso candidato é 
Antônio Furtado”.
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Polarização aparece no fim 
da eleição para prefeito
Quadro que mostrava liderança do centro sofre reversão

Por Rudolfo lago

Na última curva da corrida 
pelas prefeituras das capitais, 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) e o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) começam a 
mostrar a sua força nas eleições 
municipais.

Desde o início do ano, o 
Correio da Manhã vem mos-
trando a evolução da disputa 
nas capitais, com base nas pes-
quisas mais recentes. Até então, 
o quadro vinha apontando uma 
vantagem dos partidos de cen-
tro, especialmente MDB, PSD e 
União Brasil.

No último momento antes 
das eleições de domingo (6), 
no entanto, percebe-se uma 
mudança, de acordo com o que 
dizem os últimos levantamen-
tos. O PL de Bolsonaro é agora 
o partido que lidera na maior 
parte das capitais, desconside-
radas as margens de erro das 
pesquisas..

E o PT de Lula, que na ro-
dada anterior não liderava em 
nenhuma capital, agora lidera 
em três.

Triplo
Como há um empate triplo 

em Belo Horizonte, com três 
candidatos rigorosamente iguais, 
com 21% das intenções de voto 
cada um deles, a soma do atual 
quadro de lideranças ultrapassa o 
número de 26 capitais.

Uma das capitais onde o PL 
passa a liderar, portanto, é justa-
mente Belo Horizonte, com o 
deputado estadual Bruno Engler 
(PL) empatado com o prefeito 
Fuad Noman (PSD) e o depu-
tado Mauro Tramonte (Repu-
blicanos). As outras lideranças 
do PL são em Aracaju, Maceió, 
Palmas, Rio Branco e Cuiabá.

O PT surge à frente em Na-
tal, Fortaleza e Teresina, refor-
çando a liderança que Lula tem 
sobre a região Nordeste.

O PSD lidera em cinco ca-
pitais: Florianópolis, Curitiba, 
Belo Horizonte, São Luís e Rio 
de Janeiro, com a provável ree-
leição do prefeito Eduardo Paes.

São Paulo
Se Belo Horizonte é uma in-

cógnita com o rigoroso empate 
triplo, outro cenário completa-
mente incerto é São Paulo.

A pesquisa Datafolha divul-
gada na quinta-feira (3) aponta 
um avanço do ex-coach Pablo 
Marçal (PRTB). Ele agora apa-
rece empatado com o prefeito 
Ricardo Nunes (MDB), ambos 
com 24%. Também em empa-
te técnico, mas à frente, está o 
deputado federal Guilherme 
Boulos (Psol).

Veja abaixo a situação em 
cada capital, com base nas pes-
quisas mais recentes:

Porto Alegre
O prefeito Sebastião Melo 

(MDB) e a deputada Maria 
do Rosário (PT) terminam a 
eleição empatados na margem 
de erro (de três pontos para 
mais ou para menos), de acor-
do com pesquisa AtlasIntel do 
dia 30 de setembro. Melo li-
dera com 32,4% das intenções 
de voto. Maria do Rosário 
tem 28,9%.

Florianópolis
Com relação à rodada ante-

rior da pesquisa Futura/Exame, 
o prefeito Topázio Neto (PSD) 
caiu seis pontos percentuais, 
mas segue com liderança fol-
gada. O levantamento é do dia 
1o de outubro. Topázio tem 
48,4%. Em segundo lugar, o 
deputado estadual Marquito 
(Psol), com 15,2%.

Curitiba
A última pesquisa é do dia 

17 de setembro, da Quaest. Ela 
aponta liderança do prefeito 
Eduardo Pimentel (PSD), com 
36%. Em seguida, vêm empata-
dos dentro da margem de erro o 
deputado federal Luciano Ducci 
(PSB), com 15%, e Ney Lepre-
vost (União Brasil), com 12%.

São Paulo
O ex-coach Pablo Marçal, 

em trajetória ascendente, torna 
completamente incerto o resul-
tado na maior cidade do país. 
Segundo pesquisa Datafolha 
de 3 de outubro, ele empatou 
com o prefeito Ricardo Nu-
nes (MDB) no segundo lugar. 
Ambos têm 24%. À frente, mas 
empatado com eles na margem 
de erro, o deputado federal Gui-
lherme Boulos (Psol), com 26%.

Rio de Janeiro
O prefeito Eduardo Paes 

(PSD) caiu cinco pontos com 
relação à rodada anterior. Mas 
segue com chance de ser reelei-
to no primeiro turno. Segun-
do Datafolha de 3 de outubro, 
Paes tem 54%. Já o deputado 
Alexandre Ramagem (PL) su-
biu também cinco pontos, che-
gando a 22%.

Belo Horizonte
Empate triplo na capital de 

Minas Gerais, segundo Datafo-
lha de 3 de setembro. O prefeito 
Fuad Noman (PSD), e os depu-
tados estaduais Mauro Tramon-
te (Republicanos) e Bruno En-
gler (PL) têm os três os mesmos 
21% de intenção de voto.

Vitória
O prefeito Lorenzo Pazoli-

ni (Republicanos) lidera, com 
43,1%, segundo AtlasIntel de 2 
de outubro. Luiz Paulo Vellozo 
Lucas (PSDB), com 18.2%, em-
pata na margem de erro com o 
ex-prefeito João Coser (PT), 
que tem 13,9%.

Salvador
O prefeito Bruno Reis 

(União Brasil) deverá ser reelei-
to no primeiro turno, conforme 
Paraná Pesquisas de 1o de outu-
bro. Ele tem 74% das intenções 
de voto. Geraldo Júnior (MDB) 
é o segundo, com 7,4%. Na 
margem de erro, ele está tecni-
camente empatado com Kleber 
Rosa (Psol), que tem 3,5%.

Aracaju
A vereadora Emília Corrêa 

(PL) lidera, com 33,8%, de 
acordo com Futura/Exame de 
30 de setembro. Em segundo 
lugar, Luiz Roberto (PDT), 
com 21,4%, empatado na mar-
gem de erro, que é de quatro 
pontos, com a deputada fede-
ral Yandra (União Brasil), que 
tem 17,9%.

Maceió
O prefeito João Henrique 

Caldas (PL), conhecido como 
JHC, deve vencer no primei-
ro turno, segundo Futura/
Exame de 30 de setembro. Ele 
tem 72,6% das intenções de 
voto. Em segundo, Rafael Brito 
(MDB), com 14%.

Recife
João Campos (PSB) é mais 

um prefeito que deve ser reelei-
to no primeiro turno, conforme 
Datafolha do dia 3 de outubro. 
Ele tem 74%. Em segundo, o 
ex-ministro do Turismo Gilson 
Machado (PL), com 10%.

João Pessoa
O prefeito Cícero Lucena 

(PP) também deve ser reeleito 
no primeiro turno, se confirmada 
pesquisa Futura/Exame de 1o de 
outubro. Ele tem 53,2%. O depu-
tado federal Ruy Carneiro (Po-
demos) é o segundo, com 16,4%. 
O ex-ministro da Saúde Marcelo 
Queiroga (PL) tem 13%.

Natal
A última pesquisa é de 24 

de setembro, da AtlasIntel. 
Ela aponta empate triplo, na 
margem de erro, entre a depu-
tada federal Natália Bonavides 
(PT), com 28,4%; o empresá-
rio Paulinho Freire (União Bra-
sil), com 27,9%, e o ex-prefeito 
Carlos Eduardo Alves (PSD), 
com 27,6%.

Fortaleza
Na margem de erro, empate 

entre o deputado estadual Evan-
dro Leitão (PT), com 26%, e o 
deputado federal André Fernan-
des (PL), com 25%, segundo 
pesquisa Real Time Big Data de 
2 de outubro.

Teresina
Pesquisa do Instituto Opi-

nar de 3 de outubro aponta lide-
rança do deputado estadual Fá-
bio Novo (PT), com 41,3%. O 
prefeito Sílvio Mendes (União 
Brasil) é o segundo, com 40,6%.

São Luís
O prefeito Eduardo Braide 

(PSD) é mais um com chance de 
ser reeleito no primeiro turno, 
segundo Futura/Exame de 1o 
de outubro. Ele tem 61,2% das 
intenções de voto. Em segundo, 
o deputado federal Duarte Jú-
nior (PSB), com 23,3%.

Palmas
A deputada estadual Janad 

Valcari (PL) lidera, segundo Fu-
tura/Exame de 2 de outubro, 
com 53,5%. Em segundo, o ex-se-
nador Eduardo Siqueira Campos 
(Podemos), com 21,6%.

Belém
O deputado estadual Igor 

Normando (MDB) lidera com 

40,8% das intenções de voto, diz 
pesquisa Futura/Exame de 1o 
de outubro. O deputado federal 
Eder Mauro (PL) é o segundo, 
com 27,3%.

Macapá
Pesquisa do Instituto Gerp 

de 1o de outubro confirma a 
tendência de que o prefeito Dr. 
Furlan (MDB) seja o grande 
fenômeno das eleições deste 
ano. Segundo a pesquisa, ele 
deve ser reeleito com 81% das 
intenções de voto. O segundo 
é Paulo Lemos (Psol), com 7%, 
tecnicamente empatado com 
Aline Gurgel (Republicanos), 
com 5%.

Boa Vista
O prefeito Arthur Henrique 

(MDB) pode ser reeleito com 
65,5%, de acordo com pesquisa 
Futura/Exame de 1o de outu-
bro. Ele tem 65,5%. A deputada 
estadual Catarina Guerra (União 
Brasil) é a segunda, com 25,7%;

Manaus
O prefeito David Almeida 

(Avante) lidera, com 29,2%, 
segundo AtlasIntel de 3 de ou-
tubro. O deputado federal Ca-
pitão Alberto Neto (PL), com 
221,% e o também deputado 
federal Amon Mandel (Cidada-
nia), com 19,8%, estão tecnica-
mente empatados em segundo.

Porto Velho
A ex-deputada federal Ma-

riana Carvalho (União Brasil) 
é a líder, com 50,7%, conforme 
pesquisa Futura/Exame de 28 
de setembro. Léo Moraes (Pode-
mos) é o segundo, com 16,5%, e 
Euma Tourinho (MDB) vem 
em terceiro, com 13,6%.

Rio Branco
O prefeito Tião Bocalon 

(PL) lidera com 49,4%, segundo 
Futura/Exame de 3 de outubro. 
O ex-prefeito Marcus Alexan-
dre (MDB) é o segundo, com 
30,5%.

Cuiabá
O deputado federal Abílio 

Brunini (PL) passou a liderar, 
com 32,3%, segundo pesquisa 
AtlasIntel. Em segundo, o de-
putado estadual Lúdio Cabral 
(PT), com 24,3%.

Campo Grande
Empate na margem de erro 

entre a ex-vice-governadora 
Rose Modesto (União Brasil), 
com 29,9%, e a prefeita Adriane 
Lopes (PP), com 26,8%.

Goiânia
O ex-deputado Sandro 

Mabel (União Brasil) é o líder, 
com 27,2%, segundo Futura/
Exame de 28 de setembro. A de-
putada federal Adriana Accorsi 
(PT) é a segunda, com 20,1%.

Divulgação

Marçal embola a eleição em São Paulo na reta final

CORREIO POLÍTICO

Confronto direto entre PT 
e PL só em Fortaleza

O Barba e o Capitão 
mostram sua força

São Paulo Rio de Janeiro

Bolsonaro

BH

Campo Grande

Tramonte

Apesar disso, um confron-

to direto entre o PT de 

Lula e o PL de Bolsonaro 

só deve se verificar, se as 
pesquisas estiverem cer-

tas, em Fortaleza. Mas, de 

novo, resultado da força 

final de Lula, especial-
mente na região Nordes-

te. O deputado estadual 

Evandro Leitão (PT) deve 

disputar o segundo turno 

com o deputado federal 

André Fernandes (PL). A 

força nordestina de Lula 

e do PT se verificam ain-

da em Natal e Teresina, 

onde, respectivamente, a 

deputada federal Natália 

Bonavides e  o deputado 

estadual Fábio Novo to-

maram a ponta. Se os bol-

sonaristas estão com Mar-

çal, os lulistas estão com 

Guilherme Boulos (Psol) 

em São Paulo. 

Ainda que tenham talvez 

se mexido menos do que 

esperavam os candidatos 

que apoiam, o presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva e 

o ex-presidente Jair Bolso-

naro acabam mostrando 

a força política que ainda 

têm no país, na reta final 
da campanha para prefei-

to. Até aqui, as pesquisas 

indicavam uma trégua 

na polarização política na 

escolha dos eleitores para 

administrar suas cidades. 

Como mostra o Correio 

da Manhã no quadro das 

capitais de acordo com 

as pesquisas mais recen-

tes, essa situação agora 

parece ter mudado. Ago-

ra, o PL de Bolsonaro é 

que aparece à frente na 

maior parte das capitais. 

E o PT, que antes não lide-

rava em nenhuma, agora 

está na frente do páreo 

em três. Mesmo quando 

não quer, Bolsonaro mo-

vimenta eleições.

Como acontece na acirra-

díssima disputa em São 

Paulo. Lá, o candidato de 

Bolsonaro é o prefeito Ri-

cardo Nunes (MDB). Mas 

são os eleitores bolsona-

ristas os que turbinam a 

subida de Pablo Marçal 

(PRTB), que agora está ri-

gorosamente empatado 

com o prefeito. 

No Rio, a participação de 

Bolsonaro e de sua famí-

lia é ativa. Não deve evitar 

a reeleição de Eduardo 

Paes (PSD) no primeiro 

turno. Mas fez subir cinco 

pontos, segundo o Data-

folha, o deputado Alexan-

dre Ramagem (PL). Cinco 

pontos retirados de Edu-

ardo Paes.

Algumas apostas de Bol-

sonaro e do PL, no en-

tanto, têm feito parte da 

direita passar a criticá-lo 

nas redes sociais. São Pau-

lo é o maior exemplo. O 

apoio a Nunes fez nomes 

como o deputado federal 

Nikolas Ferreira (PL-MG) a 

dizer que Bolsonaro “ven-

deu-se ao sistema”.

Em Belo Horizonte, votos 

de indecisos podem ter 

migrado para o prefeito 

Fuad Noman (PSD), que 

subiu de 18% para 21%. E, 

como em São Paulo, uma 

divisão à direita talvez 

possa explicar a subida 

de Bruno Engler (PL) e a 

queda de Mauro Tramon-

te (Republicanos).

Campo Grande é outro 

exemplo. Bolsonaro e o 

PL optaram pelo depu-

tado federal Beto Fer-

reira (PSDB), e deixaram 

de lado a prefeita Adria-

ne Lopes (PP), apoiada 

pela senadora Tereza 

Cristina (PP). Adriane 

cresceu na reta final e 

Beto Ferreira caiu. 

Até então líder, o de-

putado estadual Mauro 

Tramonte (Republica-

nos) perdeu sete pontos, 

segundo o Datafolha. E 

Bruno Engler (PL) subiu 

na mesma proporção que 

Fuad Noman, passando 

de 18% para 21%, tornando 

imprevisível a corrida na 

capital mineira. 

Reprodução/vídeo

Reprodução/vídeo

Evandro Leitão e André Fernandes em Fortaleza

Influências de Lula e Bolsonaro turbinam candidaturas

POR RUDOLFO LAGO
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Mais de 400 mil candidatos 
disputam no domingo

Por Gabriela Gallo

Neste domingo, nos 5,7 mil 
municípios brasileiros, mais de 400 
mil homens e mulheres estarão tes-
tando seu destino nas urnas. Essa é a 
quantidade de cidadãos brasileiros 
que registrou seu nome na Justiça 
Eleitoral para disputar as eleições 
municipais deste domingo (6). São 
379,2 mil candidatos a vereador e 
13,9 mil candidatos a prefeito.

Dos 5,7 mil municípios, em 
103 deles poderá haver segundo 
turno. Nessas cidades, quando não 
houver um candidato a prefeito 
que obtenha metade mais um dos 
votos válidos, uma segunda volta 
será feita com os dois mais bem 
colocados. O segundo turno acon-
tecerá no dia 27 de outubro. Verea-
dores são eleitos logo no primeiro 
turno. Essas cidades representam 
menos de 2% dos municípios bra-
sileiros, porém representam 38% 
do eleitorado brasileiro.

A medida está prevista na 
Constituição Federal e na Resolu-
ção nº 23.734/2024 do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), que de-
termina que somente cidades com 
mais de 200 mil eleitores aptos a 
votar poderão ter segundo turno. 
Na situação contrária, cidades com 
menos de 200 mil eleitores elege-
rão os candidatos que tiverem um 
maior número de votos, mesmo 
que estes não alcancem metade 
mais um dos votos válidos.

Com exceção de Brasília, ca-
pital do Distrito Federal (DF), 
onde há uma organização políti-
ca diferente das demais unidades 
da federação (tem governador e 
deputados distritais; não tem pre-
feitos nem vereadores) e não rea-
liza eleições municipais, todas as 
demais capitais brasileiras podem 
realizar um segundo turno. Esta é 
a primeira vez em que isso aconte-
ce, já que Palmas (TO) registrou 
209 mil eleitores aptos, de acordo 
com o TSE. Além de residentes da 
capital federal, moradores de Fer-
nando de Noronha (PE) e brasi-
leiros que moram no exterior não 
votam nas eleições municipais.

Campanhas
De acordo com o Tribunal 

Superior Eleitoral, as três capitais 
brasileiras que mais gastaram em 
campanhas eleitorais foram São 
Paulo (R$ 140 milhões), Belo 
Horizonte (R$ 75 milhões) e Rio 
de Janeiro (R$ 59,1 milhões).

O resultado era esperado, 
considerando que são as três ca-
pitais mais ricas do país, segundo 
o Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE), além de 
concentrarem a maior parte do 
eleitorado brasileiro. Dos 155,9 
milhões de eleitores aptos a vo-
tar neste ano, 9,3 milhões são de 
São Paulo, 5 milhões do Rio de 
Janeiro e 1,9 milhão de Belo Ho-
rizonte. 

Destaca-se também a quar-
ta colocada no ranking geral, 
Fortaleza (CE), que gastou R$ 
57,8 milhões, a capital nordes-
tina que mais gastou nas elei-
ções municipais. E a diferença 
entre a capital cearense e demais 
capitais do Nordeste é grande. 
As segundas capitais em que 
os candidatos mais gastaram 
dinheiro foram Recife (PE) e 
Aracaju (SE), que gastaram res-
pectivamente R$ 25,9 milhões 
e R$ 22 milhões. Juntas, elas 
não chegam ao montante das 
campanhas eleitorais de Forta-
leza (R$ 47,9 milhões).

Violência
Na última sessão do Tribunal 

Superior Eleitoral antes das elei-
ções, na quinta-feira (3), a presi-
dente da Corte, ministra Cármen 
Lúcia, destacou que torce para 
que as eleições deste ano ocorram 
com “tranquilidade democrática 
e civismo responsável”.

“Este é um momento de tran-
quilidade democrática, de civis-
mo responsável e de alegria. A 
gente não espera que as pessoas 
depositem os seus dissabores na 
vida ou ideológicos, diferenças 
que são às vezes o que nos enri-
quecem. Não esperamos que haja 
práticas nem de ofensa, nem de 
violência, nem de inaceitação de 
diferenças porque é dessas dife-
renças que nós realizamos a plu-
ralidade, que é um direito consti-
tucional”, reiterou Cármen Lúcia.

A declaração da magistrada 
vem após uma série de episódios 
de violência física contra candida-
tos. Como, por exemplo, a cadei-
rada de José Luiz Datena (PSDB) 
em Pablo Marçal (PRTB), ambos 
candidatos à prefeitura de São Pau-
lo e o soco que o videomaker de 
Marçal, Nahuel Medina, deu no 
marqueteiro do candidato Ricardo 
Nunes (MDB), Duda Lima. Além 
disso, também foram registrados 
atentados contra a vida de candida-
tos, como a candidata a vereadora 

de São Paulo, Léo Áquilla, que 
sofreu uma tentativa de homicídio 
após ter seu carro baleado.

Segundo a 3ª edição da pes-
quisa “Violência Política e Eleito-
ral no Brasil”, desenvolvida pelas 
organizações Terra de Direitos e 
Justiça Global, as eleições deste 
ano registraram um aumento de 
130% nos casos de violência po-
lítica. Segundo o levantamento, 
entre 1º de novembro de 2022 e 
15 de agosto de 2024, foram regis-
trados 299 casos de violência po-
lítica, dentre eles, 14 assassinatos.

Devido aos casos de violência 
registrados, Cármen Lúcia acio-
nou a Polícia Federal (PF), o Mi-
nistério Público (MP) e os Tribu-
nais Regionais Eleitorais (TREs) 
para reforçar a segurança por in-
vestigações e punições em casos de 
violência durante o período elei-
toral. Além disso, a Força Federal 
atuará em 13 estados brasileiros 
(Rio de Janeiro, Acre, Alagoas 
Amazonas, Ceará, Mato Grosso, 
Mato Grosso do Sul, Pará, Paraí-
ba, Piauí, Rio Grande do Norte, 
Maranhão e Tocantins).

Prevista pelo Código Eleitoral, 
a Força Federal é composta por mi-
litares do Exército, Marinha e Aero-
náutica na intenção de garantir que 
o processo eleitoral transcorra de 
forma tranquila e assegurar as deter-
minações legais do pleito eleitoral.

Na disputa pelas prefeituras, serão 13,9 mil homens e mulheres
Rovena Rosa/Agência Brasil

5,7 mil municípios definirão seu destino nos próximos quatro anos

Por Karoline cavalcante

O ex-prefeito do Rio de Janei-
ro Roberto Saturnino Braga mor-
reu na quinta-feira (3), aos 93 anos 
de idade. Hospitalizado desde o 
dia 27 de setembro, foi transferido 
na quarta-feira (2), para o Centro 
de Terapia Intensiva (CTI) do 
Hospital Pró-Cardíaco, na Zona 
Sul da capital fluminense, com 
um quadro de pneumonia.

Segundo informações da 
família, ele estava em cuidados 
paliativos. O político foi casa-
do com Eliana Schreiner Satur-
nino Braga e deixa três filhos: 
Maria Adelia, Bruno e Anto-
nio Frederico.

Em consequência ao faleci-
mento de Braga e do apresenta-
dor Cid Moreira, — que também 
faleceu nesta quinta-feira (3) — o 
governador do Rio de Janeiro, 
Cláudio Castro (PL), decretou 
luto oficial de três dias.

Repercussão
“A política brasileira perde 

hoje Saturnino Braga, ex-prefeito 
do Rio, um expressivo e atuante 
representante do povo. Durante 
sua brilhante trajetória, foi o pri-
meiro prefeito eleito de forma 
direta, após a redemocratização, 
em 1985. Exerceu com coragem 
e afinco seus mandatos, sempre 
defendendo os interesses da po-
pulação brasileira. À família, aos 

amigos e admiradores, manifesto 
meus sentimentos e solidariedade 
por essa perda”, declarou Castro.

Em nota, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), clas-
sificou Saturnino como um 
militante “grande defensor da 
democracia”.

“Hoje também nos despedi-
mos do grande político e com-
panheiro Roberto Saturnino 
Braga. Primeiro prefeito do Rio 
de Janeiro eleito democratica-
mente pós-ditadura, Saturnino 
foi grande defensor da demo-
cracia e participante da vida pú-
blica do Brasil e do Rio de Janei-
ro, onde foi – além de prefeito 
– vereador, deputado, senador 
da República e secretário de De-
senvolvimento Econômico de 
Niterói. Sempre militando pe-
las causas populares”, disse Lula.

O prefeito do Rio de Janeiro, 
Eduardo Paes (PSD), lamentou a 
partida e agradeceu a dedicação 
de Saturnino à cidade. 

“Saturnino Braga foi um dos 
mais dedicados e corretos homem 
públicos que a cidade do Rio de 
Janeiro já conheceu. Sua história 
em defesa da democracia, das li-
berdades e do povo mais pobre 
serão sempre lembradas”, iniciou.

“É uma grande perda para a 
cidade do Rio de Janeiro e para 
o Brasil. Meus sinceros agradeci-
mentos por toda sua dedicação 
à nossa cidade. Que Deus possa 
confortar o coração de sua família 
e de seus amigos”, finalizou Paes.

Saturnino Braga
Roberto Saturnino Braga, 

nascido em 13 de setembro 
de 1931, no Rio de Janeiro, 

que era ainda a capital federal. 
Destacou-se como um político 
influente e um defensor fervo-
roso da democracia. Formado 
em engenharia, começou sua 
carreira no Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico 
(BNDES) e rapidamente se 
lançou na política, sendo elei-
to deputado federal em 1963. 
Sua trajetória ganhou força 
quando, entre 1975 e 1985, 
ocupou três mandatos no Se-
nado, destacando-se como um 
dos principais opositores ao 
regime militar.

Em 1986, Saturnino foi 
eleito o primeiro prefeito do 
Rio de Janeiro em uma eleição 
direta após a redemocratiza-
ção, conquistando quase 40% 
dos votos em um cenário com-
petitivo. Seu mandato, que se 
estendeu até 1988, foi marca-
do por um forte compromisso 
com as causas populares. Após 
deixar a prefeitura, ele conti-
nuou ativo na política, tentan-
do voltar ao Senado em 1994. 
Em 1998, foi eleito novamen-
te, foi líder de seu partido, o 
PSB, e presidente da Comissão 
de Relações Exteriores.

Além de sua significativa car-
reira política, Saturnino também 
foi escritor. Entre as obras, rece-
beu o Prêmio Malba Tahan, da 
Academia Carioca de Letras, pelo 
livro “Contos do Rio”.

Morre aos 93 anos o ex-prefeito 
do Rio Roberto Saturnino Braga

Jefferson Rudy/Agência Senado

Além de prefeito, Saturnino Braga foi senador

CORREIO BASTIDORES

Rejeição de bolsonaristas 
a Nunes preocupa MDB

Resultado do Datafolha 
anima campanha de Boulos

Apoio Desastre

Voo curto

Arrependimento

Executivo

Patinação em BH

A adesão de muitos bol-

sonaristas a Marçal e não 

a Nunes é vista, entre 

aliados do atual prefeito, 

como fator decisivo para 

sua eventual derrota.

Nunes acreditava que 

o apoio da extrema direi-

ta  chegaria naturalmente 

depois de o PL inviabilizar 

a candidatura de Ricardo 

Salles, mas não contava 

com o candidato do PRTB.

O prefeito resistiu à in-

dicação do coronel Mello 

Araújo, que acabou im-

posto por Jair Bolsonaro. 

No início da campanha, 

ainda tentou evitar uma 

identificação excessiva 
com o ex-presidente.

Como a coluna frisou 

ontem, muitos bolsona-

ristas, entre eles, políticos, 

trataram de migrar para 

Marçal.

A pesquisa Datafolha foi 

muito comemorada en-

tre aliados de Guilherme 

Boulos (Psol). Isso, não 

apenas pela liderança nu-

mérica: 26% contra 24% 

dos dois principais adver-

sários na disputa da pre-

feitura paulistana.

O resultado aponta 

para a possibilidade de, 

num segundo turno, ele 

enfrentar Pablo Marçal 

(PRTB), rejeitado por 53% 

dos eleitores. O índice dos 

que não votariam no pso-

lista é de 38%; em Ricardo 

Nunes (MDB), 23%.

Outro ponto é o cres-

cimento limitado de Ta-

bata Amaral (PSB), de 9% 

para 11%, o que fortalece a 

ideia de voto útil e indica 

a incapacidade de ela se 

aproximar dos líderes.

Para o Psol, o enfrenta-

mento com Marçal viabi-

liza uma frente democrá-

tica como a alardeada na 

eleição de Lula, em 2022. 

Há no Psol a convicção de 

que Tabata, fortalecida, 

vai impor mais condições 

para declarar apoio a Bou-

los no segundo turno. Mas 

o partido confia na influ-

ência de Geraldo Alckmin, 

vice-presidente, que é do 

PSB. Uma disputa com 

Marçal também a deixaria 

sem outra opção.

Na campanha de Nunes, 

o resultado do Datalha foi 

considerado desastroso. 

Ele caiu de 27% das prefe-

rências para 24%, enquan-

to Marçal subiu de 21% 

para 24%. Estão empata-

dos até numericamente, 

mas o emedebista exibe 

tendência de queda; e o 

oponente, de ascensão.

Por não ter sido projetado 

para fazer longas viagens, 

o avião presidencial, um 

Airbus 319, não tem ca-

pacidade de alijar com-

bustível enquanto voa. O 

mecanismo de descarte 

evitaria parte do sufoco 

passado pela comitiva 

presidencial na volta da 

Cidade do México.

Muita gente no PT se ar-

repende de o partido não 

ter apoiado a reeleição do 

prefeito Fuad Atala (PSD), 

de Belo Horizonte. O Da-

tafolha registra que ele 

subiu três pontos e agora 

está empatado com Mau-

ro Tramonte (Republica-

nos) e Bruno Engler (PL), 

todos com 21%.

O modelo do avião, 

A319CJ, é configurado 
para uso executivo, com 

menor número de assen-

tos.  Para aumentar sua 

autonomia, tem um tan-

que de combustível extra 

no compartimento de 

bagagens, o que gerou 

ainda mais demora para o 

retorno ao aeroporto. 

Candidato do PT em BH, 

o deputado federal Ro-

gério Correia patina com 

6% das preferências e está 

numericamente em sexto 

lugar. Ele não foi capaz de 

unir eleitores de esquer-

da, que, segundo o Da-

tafolha, dão 9% de inten-

ções de voto para Duda 

Salabert (PDT).

Reprodução/Redes sociais

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

Bolsonaro e Nunes: aproximação não deu liga

Candidato prefere enfrentar Marçal no segundo turno

POR FERNANDO MOLICA
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Bets: Febraban sugere força-
tarefa para avaliar impactos 

Após acumular três altas, 
IAEmp recua 1,4 ponto

CORREIO ECONÔMICO

Impacto Quatro caem

Redução

Indefinição 

Linhas

Suspensão

O impacto das apostas 

virtuais sobre a renda fa-

miliar. Esse é o principal 

objetivo da força-tarefa 

proposta pela Federa-

ção Brasileira de Bancos 

(Febraban) ao governo 

federal, por meio de um 

grupo de trabalho forma-

do pelo Executivo,  setor 

produtivo e instituições 

financeiras. 
Ao sugerir a proibição 

do Pix como meio de pa-

gamento das bets, o pre-

sidente da Febraban, Isa-

ac Sidney, defende “um 

diagnóstico preciso desse 

impacto, com a participa-

ção do Ministério da Fa-

zenda, órgãos federais de 

defesa do consumidor, de 

prevenção à lavagem de 

dinheiro e de benefícios 

sociais, a exemplo do Bol-

sa Família”. 

Após três meses seguidos 

de altas, o Indicador Ante-

cedente de Emprego (IA-

Emp) recuou 1,4 ponto em 

setembro, ante o mês an-

terior, para 81,7 pontos, di-

vulgou, nessa quinta-feira 

(3), a Fundação Getúlio 

Vargas (FGV), ao informar 

que, em médias móveis 

trimestrais, o indicador 

subiu 0,7 ponto.  

Para o economista do 

Instituto Brasileiro de Eco-

nomia da FGV (Ibre/FGV), 

Rodolpho Tobler, “em se-

tembro, o IAEmp voltou a 

cair, mas é preciso cautela 

com esse resultado. Em-

bora a queda possa estar 

indicando um período de 

desaceleração nos próxi-

mos meses, esse é ape-

nas o segundo número 

negativo nos últimos 12 

resultados. O cenário do 

mercado de trabalho ain-

da é de aquecimento e 

será necessário observar 

próximos resultados”.

Sobre perspectivas no 

curto prazo, Tobler acen-

tua que “o novo ciclo de 

alta na taxa básica de ju-

ros, a Selic, deve impactar 

a atividade econômica e 

afetar o mercado de tra-

balho. No entanto, ele 

espera que esse impacto 

seja “mais sentido na vira-

da do ano”.

Quatro dos sete itens do 

IAEmp recuaram, como 

‘Tendência dos Negócios 

da Indústria’ (-1,0 ponto), 

e Emprego Previsto da 

Indústria (-0,7 ponto). Em 

contraponto, ‘Tendência 

dos Negócios de Serviços’ 

subiu 0,4 ponto, e ‘Empre-

go Previsto de Serviços’, 

0,3 ponto.

Devido à abertura dos 

disjuntores de saída para 

as linhas de transmissão 

de 50kV da Eletrobras, a 

usina nuclear de Angra 1 

teve de reduzir a potência, 

de 642 MWe para 22 MWe, 

o que servirá para ‘ali-

mentar’ os barramentos 

auxiliares de operações e 

segurança da usina. 

Em que pese a urgência 

de uma solução que cesse 

o endividamento crescen-

te da população, decor-

rente das apostas online 

e dos jogos de azar online, 

o encontro de Sidney com 

a Haddad não produziu 

resultado algum. Para o 

primeiro, esse papel não 

cabe à Febraban. 

Em nota, Angra 1 conside-

rou “importante ressaltar 

que a abertura dos disjun-

tores ocorreu por proble-

mas nas linhas de trans-

missão de propriedade 

da Eletrobras. E, sem ter 

como escoar toda a ener-

gia produzida por Angra 1, 

ocorreu a redução da ge-

ração de energia”.

Sobre a proibição do Pix, 

Sidney acentuou que esta 

seria temporária, até que 

a regulamentação defini-
tiva das apostas virtuais 

entre em vigor, em janei-

ro do ano que vem. “En-

quanto não há uma regu-

lamentação, que haja um 

freio, que passa por medi-

das emergenciais”. 

Reprodução Portal da Verdade 

Rovena Rosa - Agência Brasil 

Febraban quer força-tarefa para avaliar impacto das bets

Após três altas seguidas, indicador de emprego recua

Déficits primários estão 
‘distantes’ da meta fiscal
Acumulado anual bate R$ 100 bi, bem acima dos R$ 29 bi projetados

Por marcello Sigwalt

Se considerados os resul-
tados fiscais mais recentes, di-
vulgados pelo Tesouro Nacio-
nal, nessa quinta-feira (3), os 
dados acumulados, tanto nos 
oito primeiros meses do ano, 
quanto em 12 meses, atestam 
que a meta de déficit primário 
zero para este ano, fixada pelo 
Planalto, está muito distante da 
realidade. 

De janeiro a agosto de 
2024, o governo central acu-
mulou déficit primário de R$ 
99,997 bilhões – 9,1% inferior 
ao observado, no mesmo perío-
do do ano passado – enquanto 
que, nos últimos 12 meses, as 
contas federais exibem saldo 
negativo acumulado equivale 
a um ‘rombo’ de R$ 227,5 bi-
lhões ou a 1,98% do PIB. Em 
contraste, a meta governamen-
tal, mediante a aplicação de 
uma banda de tolerância de 
0,25 ponto percentual do PIB 
(Produto Interno Bruto), cor-
responderia a R$ 29 bilhões. 

Até setembro último, a 
equipe econômica manteve a 
projeção de um déficit primário 

de R$ 28,3s bilhões, com mar-
gem de R$ 400 milhões, em re-
lação ao limite inferior da meta.  

No comparativo anual, o 
déficit primário apresentou 
recuo moderado em agosto, 
quando chegou a R$ 22,404 
bilhões (menor resultado para 
o mês desde 2021), ante os R$ 
26,730 bilhões exibidos, por 
igual mês do ano passado. O 

déficit de agosto, porém, su-
perou a mediana das expecta-
tivas da pesquisa Prisma Fiscal 
do Ministério da Fazenda, que 
estimava um déficit de R 19,4 
bilhões. Normalmente divul-
gados na última de setembro, 
os números de agosto sofreram 
atraso, devido à greve de servi-
dores do Tesouro.

Tal resultado (que soma as 

contas de Tesouro, Banco Cen-
tral e Previdência Social), vem 
em linha com o déficit de  de 
R$ 22,4 bilhões, projetado por 
analistas da Reuters.

O avanço do déficit primá-
rio ocorre, a despeito da alta 
real (acima da inflação) de 6,2% 
na receita líquida  – no compa-
rativo anual, equivalente a R$ 
148,934 bilhões. 

Imagem de Mateus Andre no Freepik

Índices acumulados do déficit primário tupiniquim estão distantes de meta fiscal

Por marcello Sigwalt

A exemplo da indústria, na 
véspera, o índice de gerentes 
de compras (PMI, na sigla em 
inglês) dos serviços exibiu recu-
peração, passando de 54,2 para 
55,8, de agosto a setembro, 
sob o impulso de uma melho-
ria significativa nas condições 
de demanda, divulgou, nessa 
quinta-feira (3), a consultora 
internacional S&P Global.  

Em que pese o avanço do 
indicador, enquanto as expec-
tativas da atividade de serviços 
para 2025 alçaram o nível mais 
elevado, em mais de um ano, a 
criação de empregou se retraiu.  

Ao mesmo tempo, os índi-
ces de preços registraram avan-
ços ‘mais brandos’ nos custos de 
insumos e preços de venda, ao 
passo que as taxas de inflação se 
mantiveram acima das suas res-
pectivas médias de longo prazo.

Ao observar que o trimestre 
encerrado em setembro ‘foi o 

mais forte’ para o setor de ser-
viços, desde o segundo trimes-
tre de 2022 (2T22), a diretora-
-associada econômica da S&P 
Global Market Intelligence, 
Pollyanna De Lima, esclarece 
que tal resultado decorre de 
uma melhoria significativa nas 
condições de demanda.

A diretora comenta que “os 
dados indicaram que as empre-
sas tinham capacidade suficien-
te para gerenciar os volumes 
de trabalho existentes, mas al-
guns participantes da pesquisa 
observaram que os esforços de 
recrutamento foram dificulta-
dos por falta de mão de obra e 

reestruturações em andamen-
to”. Sobre as pressões sobre os 
custos, Pollyanna admite que 
estas permaneceram elevadas e 
em um dos níveis mais altos já 
registrados em pouco mais de 
um ano e meio.

“Os entrevistados relata-
ram aumentos de despesas em 
diversas categorias, incluindo 
eletricidade, internet e alimen-
tos, o que levou a aumentos nos 
preços de venda, à medida que 
as empresas repassaram esses 
encargos aos consumidores”, 
completou ela.

Em nota, pela S&P Global: 
“As entradas de novos negócios 
registraram o maior aumento 
em 27 meses. O setor de servi-
ços continuou a registrar um 
aumento mais acelerado nas 
vendas que o observado no se-
tor industrial, mas as taxas de 
expansão aumentaram em am-
bos. No entanto, o setor indus-
trial foi mais positivo na criação 
de empregos”.

Pmi dos serviços volta a subir para 55,8  
Divulgação Generall

Assim como a indústria, serviços exibem reação em setembro

Bc: vem aí Pix com carteira do Google

ampliado prazo para deduzir perdas

O presidente do Banco 
Central, Roberto Campos 
Neto, disse hoje que a autori-
dade monetária já firmou uma 
primeira associação para dis-
ponibilizar o pagamento via 
Pix por aproximação por meio 
da carteira digital do Google. 
Um evento para anunciar essa 
parceria deve ocorrer em bre-
ve, ele afirmou.

“Você vai ter a sua wal-
let no Google, você tem os 
cartões de crédito e você vai 

poder ter o Pix, você vai po-
der fazer o roteamento para a 
conta que você quiser”, disse 
Campos Neto, em evento or-
ganizado pelo Mercado Bit-
coin e pela BlackRock, em São 
Paulo. “A gente já fez isso com 
o Google e está aberto para 
outras associações.”

Segundo o presidente do 
BC, no caso da parceria com 
o Google, a ideia é de que po-
derá haver uma conta padrão, 
mas também mais do que uma 

conta para fazer o pagamento 
via Pix. Ele disse que haverá 
“uma certa programabilidade” 
para “rotear as contas.” “Vai ser 
muito fácil”, ele afirmou.

Campos Neto repetiu na 
noite de hoje que a economia 
está caminhando para ser toke-
nizada, embora ainda não se sai-
ba a velocidade desse processo.

“A gente tem esses spikes 
de velocidade e pequenos pas-
sos para trás, mas eu acho que 
a gente tem aí um trem que já 

partiu”, disse Campos Neto. Ele 
já havia mencionado a toke-
nização da economia em uma 
apresentação feita na tarde de 
hoje, em um evento da Prince-
ton University.

Campos Neto retomou um 
slide que trata sobre o seu “tra-
balho de seis anos” à frente do 
BC na agenda de tecnologia, 
com o Pix, a internacionaliza-
ção da moeda, o Open Finance 
e o Drex, que  atuariam de for-
ma integrada.

O governo publicou medi-
da provisória que altera o prazo 
para bancos deduzirem perdas 
decorrentes de inadimplência 
da base de cálculo do Imposto 
de Renda de Pessoa Jurídica 
(IRPJ) e da Contribuição sobre 
o Lucro Líquido (CSLL), in-
formou o Ministério da Fazen-
da, nessa quinta-feira (3).

O início das deduções, con-
forme a pasta, passou de janeiro 
de 2025 para janeiro de 2026. 
A medida deve gerar uma ar-

recadação adicional superior 
a 16 bilhões de reais no próxi-
mo ano, disse a Fazenda. A MP 
foi publicada em edição extra 
do Diário Oficial da União na 
quarta-feira.

“Os bancos precisavam 
de mais prazo para esse re-
conhecimento, evitando que 
todo seu lucro fosse absorvi-
do por essas perdas”, disse a 
subsecretária de Tributação e 
Contencioso da Receita Fe-
deral, Cláudia Pimentel. Para 

o subsecretário de Reformas 
Microecônomicas e Regulação 
Financeira, Vinícius Brandi, a 
transição mais suave ao novo 
regime visou evitar impacto no 
capital regulatório dos bancos 
e na oferta de crédito.

A dedução das perdas foi 
prevista pela lei nº 14.467, de 
2022, que uniformizou os cri-
térios contáveis e fiscais para 
registro das perdas. A legisla-
ção fixa prazo de 36 meses a 
partir de janeiro de 2025 para 

a dedução, na apuração do 
IRPJ e da CSLL, do estoque 
desses ativos.

“A MP prevê um ano de ca-
rência para iniciar a dedução 
passando de janeiro de 2025 
para janeiro de 2026; e alon-
gamento do prazo de dedução 
de 36 meses para 84 meses (sete 
anos), podendo o banco optar 
por um prazo ainda mais longo, 
de 120 meses (10 anos)”, infor-
mou o Ministério da Fazenda 
em nota. 
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CORREIO ESPORTIVO

Nenê

Alvinegro

Estreia de Filipe Luís impressiona

Depoimento

Gabigol

DESTAQUE

Principal contrata-

ção do Botafogo 

para a temporada, o 

argentino Thiago Al-

mada foi convocado 

para defender a Se-

leção Argentina na 

Data FIFA. Campeão 

da Copa do Mundo 

em 2022, o argen-

tino é considerado 

uma das principais pro-

messas da Albiceleste para o Mundial de 2026. Não por 

acaso, ele foi contratado a peso de ouro por John Tex-

tor e vem sendo um dos destaques deste Botafogo que 

desponta como favorito a ser campeão da Libertadores.

Considerado  ‘ídolo dos 
tempos de vacas magras’, 

Nenê não vai jogar con-

tra o Vasco pelo Juventu-

de neste sábado (5) pelo 

Campeonato Brasileiro. 

Ele alegou problemas 

pessoais e não irá ao jogo.

Igor Jesus, destaque do 

Botafogo, revelou que re-

cusou proposta do Atléti-

co-MG para assinar com o 

Glorioso. Ele afirmou que 
o Botafogo estava em alta 

e tinha sua característica 
de jogo.

No primeiro jogo sob o co-

mando do técnico Filipe 

Luís, o Flamengo derrotou 
o Corinthians por 1 a 0, na 

quarta (2) no Maracanã, 

pela ida das semifinais da 
Copa do Brasil. A primeira 

apresentação do Fla sob 

o comando de seu novo 

comandante, o ex-joga-

dor Filipe Luís, que substi-
tuiu Tite, foi marcada pelo 

maior ímpeto ofensivo. 
Com um empate na vol-

ta o Rubro-Negro avança 

para as finais da compe-

tição, que serão em dois 

domingos em novembro. 

Kauã Elias, do Fluminen-

se, prestou depoimento 

na delegacia sobre a su-

posta intimidação de Feli-

pe Melo a uma criança na 

Barra da Tijuca. Ele disse 

que não estava presente 

no local.

Alvo de polêmicas duran-

te a chamada ‘Era Tite’, o 
atacante Gabigol vai ga-

nhar nova chance. Amigo 

pessoal do técnico Filipe 

Luís, ele voltará a ser titu-

lar no Flamengo, algo que 

virou raridade neste ada.

Divulgação/ Botafogo

Fogão sem o seu argentino

CORREIO NO MUNDO

Apoio

Krathon

Geórgia aprova lei anti-LGBT

Hipocrisia

Ataque

DEBATE

Brasil e EUA discu-

tem a cooperação 

em hubs de energia 

limpa, por meio de 

parcerias entre os 

governos e com par-

ticipação do setor 

privado. Os centros 

de compartilhamen-

to vão operar hidro-

gênio e os chamados 

CCUS (Carbon Capture, 

Utilization and Storage, ou captura, uso e armazenamen-

to de carbono, em tradução livre).O tema foi discutido en-

tre o ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira e a 

secretária de Energia dos EUA, Jennifer Granhoim.

Mark Rutte, novo Secretá-

rio-Geral da Organização 

do Tratado do Atlântico 

Norte realizou uma via-

gem ‘de surpresa’ à Ucrâ-

nia. Ele ressaltou que sua 

viagem a Kiev foi uma for-

ma de demonstrar que a 

OTAN irá apoiá-los.

A passagem do tufão Kra-

thon por Taiwan deixou 

dois mortos. O fenômeno 

meteorológico afetou o 

sudoeste de Taiwan, tra-

zendo fortes temporais 

e até mesmo inundando 

Kaohsiung, a principal ci-

dade portuária da região.

O presidente do parla-

mento da Geórgia, Shalva 

Papuashvili, promulgou 

a lei que proíbe a propa-

ganda LGBT no país. A 
proposta já havia sido en-

viada ao parlamenteo na 

quarta-feira (2) pela chefe 

de Estado, Salomé Zura-

bishvili.

A  lei permite a censura 
de filmes, livros e séries 
que incluam elementos 

considerados ‘propagan-

da LGBT’, como arco-íris, 
bandeiras e afins. O ca-

samento entre pessoas 

LGBT é proibido no país.

A  relatora especial de as-

suntos da Palestina Ocu-

pada, designada pela 

ONU, criticou a hipocrisia 

de países europeus que 
defendem a solução do 

conflito entre Israel e Pa-

lestina sem reconhece-

rem o estado palestino.

Apesar  de Israel afirmar 
que realizou apenas ata-

ques aéreos ao Líbano, as 
forças armadas do mo-

vimento xiita Hezbollah 

afirmou ter impedido 
uma invasão por terra de 

soldados israelenses na 

região ao Sul do Líbano.

Agência Brasil

Cooperação em energia 

O horror que toma o Líbano

Paixão de diferentes formatos

À espera do resgate, brasileira conta como está a vida no país

Copa do Brasil e Brasileirão conquistaram os torcedores do país

A brasileira e dona de casa Lin-
daura Lianes Hijazi, de 51 anos, 
está vivendo em um abrigo lotado 
na capital do Líbano, em Beirute, 
com o marido e dois filhos peque-
nos. Ela deixou a própria casa de-
pois que o bairro em que vive, ao 
sul da cidade, foi devastado pelos 
bombardeiros de Israel. A família 
de Lindaura aguarda o avião en-
viado pelo governo brasileiro para 
poder deixar o país.

“Esses mísseis derrubaram 
mais de sete edifícios pertinhos 
da minha casa. O lugar em que 
eu morava está todo devastado. 
Uma bomba dessas explode 
um edifício inteiro. Na última 
vez em que estava em casa, eles 
jogaram mais de dez bombas. 
e sem avisar ninguém. Treme 
tudo igual terremoto. Eu achei 
que ia morrer na hora”, relatou 
a brasileira natural de Assis 
Chateaubriand, no interior do 
Paraná.

Lindaura vive no Líbano des-
de 1991 e presenciou outras duas 
guerras. Ao todo, ela têm seis fi-
lhos, sendo dois menores de idade. 
A dona de casa relatou o horror 
que foi o ataque de Israel por meio 
dos pagers, quando centenas de 
rádios portáteis de comunicação 
explodiram em diversos pontos 
do Líbano visando lideranças do 

Hezbollah. Ao todo, morreram 
ao menos doze pessoas e 3 mil fi-
caram feridas. 

“Você andava na rua e via as 
pessoas explodindo para todo 
lado. Era no shopping, era em 
todos os lugares. Perto da minha 
casa explodiram dois. Os rins do 
cara caíram no chão. Estourou 
um apartamento inteiro só por 
um aparelho desses”, relatou a 
brasileira.

Lindaura decidiu abando-
nar a residência depois do quin-
to bombardeio em seu bairro e 
que toda essa região da cidade 
hoje está vazia. Ele lamentou 
ainda que o banco dela não 
permite realizar saques maiores 
que US$ 300 dólares por mês 

e que, por isso, não consegue 
comprar passagens aéreas para 
deixar o Líbano.  

“Agora a gente está esperando, 
se Deus quiser, o presidente Lula 
para a gente pegar o avião para nos 
resgatar. Se não fossem meus dois 
filhos pequenos, eu ficava aqui”, 
destacou a brasileira.

Lindaura falou também so-
bre a pressão psicológica que ela, 
os filhos e a família têm sofrido. 
“Minhas crianças são fortes igual 
eu, mas elas gritam e se desespe-
ram quando caem as bombas. Mi-
nha cunhada, que é libanesa, fica 
desesperada ao ouvir os sons das 
bombas. Ela começa a bater na 
própria cabeça e a ficar branca. Ela 
não consegue ficar em pé”, disse.

Entenda

Desde o último dia 23 de se-
tembro, Israel tem realizado bom-
bardeios massivos contra cidades 
libaneses. Estima-se que, em pou-
co mais de uma semana, mais de 1 
mil pessoas morreram e 1 milhão 
precisaram abandonar suas ca-
sas, segundo agências das Nações 
Unidas (ONU).

Israel alega que os ataques 
contra o Líbano visam destruir a 
infraestrutura e as lideranças do 
Hezbollah, grupo político e militar 
que tem realizado ataques contra o 
norte de Israel em solidariedade 
aos palestinos na Faixa de Gaza. O 
grupo promete manter os ataques 
enquanto continuar a ocupação de 
Gaza pelas forças israelenses. 

Um avião da Força Aérea Bra-
sileira (FAB) decolou do Rio de 
Janeiro na quarta (2) com destino 
a Beirute. De acordo com o Mi-
nistério das Relações Exteriores 
(MRE), cerca de 3 mil brasileiros 
desejam deixar o Líbano.

Este é o número de pessoas 
que procuraram a Embaixada do 
Brasil em Beirute com pedido de 
repatriação. A maior comunidade 
de brasileiros no Oriente Médio 
atualmente está justamente no Lí-
bano. Ao todo, 21 mil brasileiros 
vivem no país.

Por: Agência Brasil

por pedro sobreiro

Nos  últimos anos, houve 
um debate intenso dentre os 
torcedores brasileiros sobre 
qual era o formato favorito de 
campeonatos de futebol dos 
brasileiros. Instituído em 2003, 
o formato dos pontos corridos 
tomou conta do Campeonato 
Brasileiro, privilegiando aque-
las instituições que se organi-
zassem e conseguissem montar 
e manter elencos competitivos 
para mais de uma temporada.

Por outro lado, as equipes me-
nos organizadas passaram a se en-
dividar exponencialmente apenas 
para ‘sobreviver’ na Série A.

Times  como Vasco, Fla-
mengo e Botafogo sofreram no 
Brasileirão do início dos anos 
2000, ainda acostumados ao 
formato ‘varzeano’ que perdu-
rou no país em todo século XX.

Coincidentemente  ou não, 
isso levou o futebol brasileiro a 
sua epóca mais ‘pobre’ de talen-
tos. Aquela época de transição 

entre os anos 2000 e os anos 
2010 foi uma seca terrível de 
talentos, que muitos torcedores 
atribuíram justamente ao fim 

do Brasileirão mata-mata.
Nesse cenário, a Copa do 

Brasil passou a ser mais valori-
zada e a pagar a maior premia-
ção do futebol brasileiro. E o 
que parecia difícil aconteceu... 
O povo brasileiro passou a pre-
ferir assistir a Copa do Brasil do 
que o Brasileirão.

Houve um tempo em que 
defenderam que o Campeonato 
Brasileiro voltasse ao formato 
eliminatório, o mata-mata. No 
entanto, atualmente, fica claro 
que não há motivos para tal.

Há espaço para a Copa do 
Brasil e seu mata-mata cheio de 
emoção, assim como também 
existe um grande espaço para a 
suposta organização do Cam-
peonato Brasileiro de pontos 
corridos.

Fato  é que essa divisão fez 
bem para o esporte que domina 
a paixão nacional.

Agência Brasil

Matheus Lima/Vasco

“São pessoas explodindo”, diz brasileira no Líbano

Brasileirão e Copa do Brasil são paixões nacionais

Itamaraty apela para o fim da guerra no Oriente Médio
O governo brasileiro se po-

sicionou sobre o lançamento de 
cerca de 200 mísseis balísticos 
pelo Irã contra o território de Is-
rael, ocorrido no dia anterior. Em 
nota, o Palácio Itamaraty conde-
nou “a escalada do conflito” e fez 
“um apelo a todas as partes envol-
vidas para que exerçam máxima 
contenção”.

Na terça (1º), a Guarda Re-
volucionária do Irã informou que 

lançou os mísseis em direção a 
Israel e alertou que, se houver re-
taliação, a resposta de Teerã será 
“mais esmagadora e ruinosa”, se-
gundo a TV estatal iraniana.

Já o primeiro-ministro is-
raelense, Benjamin Netanyahu, 
prometeu que o arquirrival Irã irá 
pagar pela ação militar.

Ainda segundo o Itamaraty, o 
Brasil reforça a “convicção acerca 
de necessidade de amplo cessar-

-fogo em todo o Oriente Médio 
e conclama a comunidade inter-
nacional para que utilize todos 
os instrumentos diplomáticos à 
disposição a fim de conter o apro-
fundamento do conflito”.

Em outra manifestação, o go-
verno brasileiro condenou o ata-
que terrorista reivindicado pelo 
Hamas na cidade israelense de 
Jafa, que provocou a morte de sete 
pessoas e ferimentos a outras 16.

De acordo com o Itamaraty, a 
Embaixada em Tel Aviv continua 
a monitorar a situação dos brasi-
leiros em Israel, em contato per-
manente, prestando orientações e 
assistência consular.

Na madrugada da quinta (3), 
horário local, um ataque israelense 
atingiu o centro de Beirute, capi-
tal do Líbano. Testemunhas rela-
taram ter ouvido uma explosão, 
informou a agência Reuters.

Após assinatura de acordo, 
a Prefeitura do Rio e o governo 
federal realizaram na quinta- (3) 
uma cerimônia de entrega das 
chaves do  terreno do Gasôme-
tro para o Clube de Regatas do 
Flamengo.

O terreno pertencia a um 
fundo gerido pela Caixa Econô-
mica Federal e foi arrematado, 
em leilão, por mais R$ 130  mi-
lhões. No local, está prevista a 
construção de um novo estádio 
para o clube.

Lula disse que se trata de um 
dia importante para o Flamen-
go e afirmou estar cumprindo a 
promessa de dar um tratamento 

muito especial ao Rio de Janeiro.
Depois da formalização, auto-

ridades e imprensa se deslocaram 
para a cerimônia de “entrega das 
chaves” do terreno, em São Cris-
tóvão. Neste momento, o deputa-
do federal Pedro Paulo represen-
tou Paes, impedido de participar 
de atos políticos pela lei eleitoral.

O presidente do Flamengo, 
Rodolfo Landim, descreveu que o 
próximo passo é fazer sondagens 
do terreno, montar o projeto bá-
sico e solicitar licenças necessárias 
para a construção do estádio.

*Com informações da 
Agência Brasil

Fla recebe posse de terreno para estádio
Agência Brasil

Flamengo perto do sonho do estádio próprio
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TRE-RJ indefere candidatura de 
reeleição de Joa em Três Rios

Decisão foi unanime entre os sete desembargadores do Tribunal

Petrópolis pode voltar 
respirar paz com o fim 
da disputa eleitoral. Novo 
governo ganhará um mês 
a mais para transição

por Redação

P
or unanimidade, os 
sete desembarga-
dores do Tribunal 
Regional Eleitoral 
do Rio de Janeiro 

(TRE-RJ) decidiram pelo in-
deferimento do registro de can-
didatura à reeleição do prefeito 
de Três Rios, Joacir Barbaglio 
(Republicanos). Joa, como é co-
nhecido na cidade, foi condena-
do por improbidade administra-
tiva por receber e pagar valores 
a mais aos vereadores, enquanto 
era presidente da Câmara Muni-
cipal de Três Rios. A condenação 
foi em 14 de dezembro de 2020, 
dado o prazo de 8 anos, com 
base na Lei da Ficha Limpa (Lei 
135/2010), Joa está impedido 
de concorrer nestas eleições. 

O pedido, feito pelo Minis-
tério Público Eleitoral (MPE), 
teve como base a condenação e 
os processos de rejeição das con-
tas de Joacir enquanto presidente 
da Câmara dos Vereadores, pelo 
Tribunal de Contas do Estado 
(TCE). Ele teria recebido e pago 
aos parlamentares valores supe-
riores ao estabelecido pela legis-
lação. O processo que terminou 
em condenação, obrigou a devo-
lução de aproximadamente R$ 
200 mil aos cofres públicos. 

O acórdão, sob relatoria da 
desembargadora Kátia Valverde 
Junqueira é enfático em relação às 
irregularidades: “Nos termos da 
jurisprudência do TSE, autori-
zação do pagamento de subsídios 
dos membros do Poder Legislati-
vo Municipal em desacordo com 
as normas constitucionais repre-
senta, em regra, falha insanável 
configuradora de ato doloso de 
improbidade administrativa”. Na 
época dos fatos que motivaram a 
condenação, Joacir atuava como 
ordenador de despesas, posição 
que o torna inelegível segundo a 
jurisprudência eleitoral vigente. 

A relatora destaca ainda, que 
por ocupar tal posição, Joa estava 
ciente da irregularidade e ainda 
assim continuou com a prática 
por dois exercícios. “Na condi-
ção de Chefe do Poder Legisla-
tivo Municipal, sendo obrigado 
a manter o comportamento 
diligente, transparente e probo, 
estando, portando, plenamente 
ciente sobre ailicitude da majora-
ção dos subsídios dos parlamen-
tars municipais e, agindo assim, 
de forma consciente e voluntária, 
causou dano ao erário, do qual 
ele próprio foi beneficiado pelo 
pagamento ilegal de valores”.

E a relatora continua: “Nesse 
contexto, considero preenchido 
o requisito quanto à irregulari-
dade insanável que configura ato 
de improbidade administrativa, 
praticado na modalidade dolosa”. 

Além dessa condenação, uma 
terceira conta de Joa foi rejeitada 
pelo TCE por indícios de irregu-
laridades na contratação de uma 
empresa para realizar cursos de 
capacitação para vereadores, sem 
a devida justificativa e transpa-
rência. O MPE aponta que “as 
empresas contratadas foram alvo 
de escândalos por simular a reali-
zação de cursos de captação para 
parlamentares quando na verda-
de se tratava de viagens turísti-
cas pagas”. E lembra ainda que a 
contratação do referido instituto, 
“expediu certificados mesmo sem 
a participação dos funcionários”.

Apesar de Joacir ter apresen-
tado contestação alegando que 
decisões judiciais suspenderam os 
efeitos dos acórdãos que rejeita-
ram suas contas, o MPE conside-
rou que essas decisões não anulam 

os fatos que geraram a condição 
prevista para impugnação.

No acórdão, desta quinta-fei-
ra, todos os seis desembargado-
res seguiram o voto da relatora, 
desembargadora Kátia Valverde 
Junqueira. “O resultado final 
do julgamento é o seguinte: por 
unanimidade, proveram-se os 
recursos para julgar procedente a 
ação de impugnação e indeferir o 
registro de candidatura”.

Amparada pela Lei da Ficha 
Limpa, a cassação do registro 
impede que Joa concorra à ree-
leição. Embora seu nome ainda 
possa aparecer nas urnas, os votos 
que ele receber não serão valida-
dos. Ficam Sub Judice.

O Correio entrou em conta-
to com a assessoria do candidato, 
mas até o fechamento desta edi-
ção, não obteve retorno.

Divulgação/Prefeitura de Três Rios

Joa, como é conhecido na cidade, tenta a reeleição para prefeito 

O Instituto Prefab Futu-
re divulgou nesta quinta-feira 
(03) uma nova pesquisa elei-
toral de intenção de votos nos 
candidatos à Prefeitura de Pe-
trópolis. Encomendada pelo 
portal Agenda do Poder, a 
pesquisa mostra, em votos vá-
lidos, Hingo Hammes (PP) na 
liderança, com 44%, o que in-
dica uma possível vitória já no 
primeiro turno. Desde o início 
da campanha eleitoral, Hin-
go aparece na frente liderando 
como o candidato favorito en-
tre os eleitores. 

Na disputa está Yuri Mou-
ra (PSOL-REDE) em segun-
do lugar, com 26%, segui-
do por Rubens Bomtempo 
(PSB), com 16,9%; em quarto 
lugar está Eduardo Blog (Re-
publicanos), com 8,8% e em 

quinto lugar Doutor Santoro 
(NOVO), com 4,3%. 

Tanto na pesquisa estimu-
lada como na espontânea Hin-
go Hammes segue na frente. 
Na pesquisa estimulada, Hin-
go também lidera com 33,5%, 
seguido de Yuri com 19,8%; 
Rubens Bomtempo com 
12,8%; Eduardo Blog com 
6,7%; e Doutor Santoro com 
3,3%. Não sabe ou indecisos 
somam 16,1% e votos brancos 
ou nulos têm 7,8%. 

Quanto aos números de 
rejeição, o atual prefeito, Ru-
bens Bomtempo, lidera com 
44,1%, seguido de Yuri Mou-
ra com 12,8%; Eduardo Blog  
com 6,6%; Doutor Santoro 
com 6,1%; e Hingo Hammes  
com 5,4%. 

Outro ponto abordado 

pela pesquisa, importante para 
avaliação do eleitor, é a aprova-
ção da atual gestão municipal. 
Dos entrevistados, 60,3% afir-
maram não estarem satisfei-
tos com o governo de Rubens 

Bomtempo, 16,6% demons-
traram satisfação e 23,1% não 
souberam avaliar.

Pesquisa
A pesquisa foi realiza-

da presencialmente no dia 
28 de setembro, com 1.004 
entrevistas. O nível de con-
fiança estimado é de 95% e 
a margem de erro máxima 
estimada, considerando um 

modelo de amostragem alea-
tório simples, é de 3,1 pontos 
percentuais para mais ou para 
menos. A pesquisa está regis-
trada no TSE sob o número 
RJ-00518/2024.

Pesquisa aponta possibilidade de vitória de 
Hingo no 1º turno: 44% dos votos válidos

Reprodução

Reprodução do acórdão do TRE-RJ

Divulgação

Candidato a prefeito Hingo Hammes (PP) e vice Albano ‘Baninho’ lideram pesquisas desde o início da campanha

ELEIÇÕES 2024
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Estado poderá ter programa 
de incentivo ao setor varejista

JUCERJA inaugura Centro de 
Atendimento ao Empreendedor

CORREIO FLUMINENSE

Nova unidade do CAE

Esquema especial

Diretrizes do programa

O Estado do Rio poderá ga-
nhar o Programa “De grão 
em grão”, com o objetivo 
de implementar políticas 
de incentivo ao comércio 
varejista do Estado do Rio, 
de forma a assegurar a 
sua livre iniciativa e o for-
talecimento deste setor 
econômico. É o que prevê 
o Projeto de Lei 117/23, de 
autoria do deputado Már-

cio Canella (União), que a 
Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj) aprovou nesta quar-
ta-feira (02/10), em primeira 
discussão. A medida ainda 
precisa passar por uma se-
gunda votação pela Casa.
De acordo com o texto, o 
programa deverá alcançar 
todas as formas legais de 
comércio varejista. 

Na última terça-feira (01), 
a JUCERJA inaugurou 
mais um Centro de Aten-
dimento ao Empreende-
dor (CAE), desta vez na 
Bolsa de Gêneros Alimen-
tícios (BGA-RJ), na Penha. 
Foi o 15º CAE inaugurado. 
O CAE é um projeto da 
Junta Comercial em par-
ceria com o Instituto Bra-
sileiro de Administração 
Municipal (IBAM) e com 
o Conselho Regional de 
Contabilidade (CRCRJ), 
e tem como objetivos 
orientar o cidadão, de for-

ma gratuita, na baixa de 
empresas inativas e no 
cancelamento de CNPJs, 
assim como tirar dúvidas 
sobre serviços da Junta 
Comercial ou sobre MEI. 
O Presidente da JUCERJA, 
Sérgio Romay, reafirmou 
o compromisso de tornar 
o estado mais presente 
na vida do empreende-
dor fluminense, levando 
a JUCERJA para mais per-
to de quem investe o seu 
capital, abrindo novos ne-
gócios e gerando novos 
empregos.

A nova unidade do Centro 
de Atendimento ao Em-
preendedor, inaugurada 
pela Junta Comercial do 
Estado do Rio de Janeiro, 
visa também reestruturar 
a região da Bolsa, um lo-
cal muito importante para 
a economia do estado, 
fortalecendo o relaciona-

mento com os empresá-
rios que atuam na região. 
Essa é mais uma etapa no 
projeto que prevê a aber-
tura de 40 unidades para 
apoiar o empreendedoris-
mo no estado. 

O CAE Bolsa de Gêneros 
Alimentícios - Penha fica na 
Rua do arroz, 90, Sala 318

Neste domingo de eleições 
(6), o MetrôRio terá esque-
ma especial de funciona-
mento para atender aos 
eleitores. A concessionária 
vai antecipar a abertura das 
estações para 6h, uma hora 
antes do horário de praxe 
aos domingos; e o fecha-
mento ocorrerá às 23h. A 
linha 2 vai operar entre Pa-

vuna e Botafogo, e a trans-
ferência entre as linhas 1 e 
2 poderá ser feita no trecho 
entre as estações Central 
do Brasil/Centro e Botafo-
go. Para oferecer mais co-
modidade e facilidade aos 
clientes, a concessionária 
vai disponibilizar trens ex-
tras e reforço no efetivo das 
equipes no domingo.

Entre as diretrizes do pro-
grama estão a atualiza-
ção, consolidação e divul-
gação dos instrumentos 
de fomento e de crédito 
para estas atividades, a 
criação de uma estratégia 
específica de proteção ao 
setor, bem como a conso-
lidação de instrumentos 
para combater e deses-

timular as fraudes e ina-
dimplências no comércio.

O Poder Executivo 
poderá firmar convênios 
com instituições públi-
cas e privadas, associa-
ções sem fins lucrativos 
e outros órgãos ou entes 
públicos para a imple-
mentação das medidas 
da norma.

Octacílio Barbosa/Alerj 

Divulgação

Plenário da Assembleia Legislativa do Rio 

JUCERJA inaugurou novo Centro do Empreendedor

Cláudio Castro 
defende colaboração 
entre os estados

O governador Cláudio Cas-
tro participou, nesta quinta-feira 
(03), do encerramento da Sema-
na Fazendária Rio 2024, realiza-
da pela Secretaria de Estado de 
Fazenda do Rio de Janeiro, no 
Centro de Convenções Bolsa do 
Rio, que tem em sua programa-
ção a 194ª reunião do Conselho 
Nacional de Política Fazendária 
(Confaz). O evento reúne secre-
tários dos estados e autoridades 
federais para discutir políticas 
voltadas à área econômica para o 
desenvolvimento de todo o país, 

como convênios para concessão 
ou revogação de isenções, incen-
tivos e benefícios fiscais e finan-
ceiros do ICMS e medidas de 
simplificação de exigências legais.

No encontro, Cláudio Cas-
tro destacou a importância do 
Confaz para o debate de temas 
caros para todos os entes da Fe-
deração. E defendeu a atuação 
conjunta dos estados para que 
todos possam se ajudar em uma 
lógica colaborativa.

“De fato, somos uma federa-
ção. E nenhum estado sobrevive 

sem o outro. Precisamos olhar o 
Pacto Federativo e passar a pensar 
em um modelo para que todos os 
estados prosperem. Por isso, sema-
nas como essa são fundamentais 
para a gente dialogar. Somos um 
Brasil só”, declarou o governador.

O secretário de Estado de Fa-
zenda, Leonardo Lobo, enfati-
zou que a Semana Fazendária se-
gue o diálogo tão defendido pelo 
governador do Rio de Janeiro.

“A Semana Fazendária foi 
criada seguindo uma orientação 
do governador de sempre con-

Governador fez declaração durante o 
encerramento da Semana Fazendária Rio 2024

Rafael Campos

Governador Cláudio Castro participou do encerramento da Semana Fazendária 2024

Procon-RJ autua 
escolas por 
irregularidades 

Castro entrega 
Batalhão tático de 
Motociclistas da PM

Com o período de matrí-
culas e rematrículas em escolas 
chegando, o Procon Estadual 
do Rio de Janeiro (Procon-RJ) 
realizou, nesta semana, uma 
operação em colégios nas re-
giões de Niterói, Baixada, Zona 
Oeste e Zona Norte do Rio, 
para garantir que os direitos dos 
consumidores estejam sendo 
respeitados. Durante a ação, 20 
escolas foram fiscalizadas e 17 
autuadas por irregularidades.

As equipes encontraram: 
ausência de acessibilidade às sa-
las de aula e banheiros, ausência 
de documentos obrigatórios 
para funcionamento, condicio-
namento de matrícula à adesão 
de apostilas e/ou pagamento 
obrigatório de taxa de material 
individual, exigência de paga-
mento de taxa de lista de ma-
teriais coletivos (proibida por 
lei), além de taxas de matrícula 
e rematrícula sendo cobradas - o 
que também é proibido por lei -.

Nas cantinas das escolas, 
os fiscais identificaram produ-
tos vencidos, além de alimen-
tos ultra processados. A venda 
deste tipo de alimento em es-
colas é proibida desde 2023, 
pela Lei Municipal nº 7.987/
RJ, que institui ações de com-

bate à obesidade infanto-ju-
venil, através da promoção de 
ambientes saudáveis em esco-
las públicas e privadas.

Segundo o presidente do 
Procon-RJ, Cássio Coelho, 
ações como essas são fundamen-
tais para garantir que os direitos 
– tanto dos pais, quanto dos alu-
nos – estejam sendo respeitados.

“Entendemos que, neste 
momento em que as matrícu-
las e rematrículas estão acon-
tecendo, é fundamental que as 
fiscalizações aconteçam para 
garantir que tudo esteja con-
forme o previsto em lei. O ob-
jetivo é orientar e fiscalizar os 
estabelecimentos que estavam 
com irregularidades, buscando 
coibir quaisquer abusividades 
que estavam sendo cometidas”, 
explicou Coelho.

No ano de 2023, o Procon-
-RJ lançou uma cartilha com 
orientações sobre matrícula e 
rematrícula em escolas. O ma-
terial traduz os principais ques-
tionamentos de alunos, pais 
e responsáveis nesta época do 
ano, e os orienta no momento 
de renovar o contrato com as 
escolas, creches, universidades 
e outros prestadores de serviços 
educacionais.

As forças de segurança do 
Estado do Rio de Janeiro ga-
nharam um reforço. O gover-
nador Cláudio Castro entre-
gou nesta quinta-feira (03), o 
Batalhão Tático de Motoci-
clistas (BTM), que realizará o 
patrulhamento especializado 
nas áreas urbanas com maior 
incidência de ações criminosas 
e também atuará em situações 
emergenciais.

A unidade da Polícia Mili-
tar do Estado do Rio de Janeiro 
foi apresentada na sede do Ba-
talhão de Choque (BPChq), 
na Cidade Nova, e vai operar 
com uma frota de 210 motoci-
cletas. Segundo o governador, 
a novidade na segurança pú-
blica dará maior mobilidade e 
capilaridade às ações da corpo-
ração em vias públicas.

“A inauguração desse Ba-
talhão Tático de Motociclis-
tas faz parte de um trabalho 
de inteligência, planejamen-
to e análise de dados. É mais 
uma demonstração do com-
promisso da nossa gestão 
para combater a criminalida-
de com mais agilidade e efi-
ciência afirmou o governador 
Cláudio Castro.

Treinamento 
especializado

Os policiais motociclistas 
receberam treinamentos com 
a chancela dos cursos do Co-
mando de Operações Especiais 
(COE), ao qual o BTM está 
subordinado. As equipes do 
patrulhamento tático cumpri-
rão primordialmente a missão 
do “recobrimento”, ou seja, um 
reforço no policiamento diário 
dos batalhões.

Segundo o secretário de 
Estado de Polícia Militar, Co-
ronel Marcelo de Menezes, o 
roteiro das equipes será sem-
pre traçado com base na leitura 
diária da mancha criminal, um 
planejamento que envolve a 
Subsecretaria de Gestão Ope-
racional, o COE e a própria 
unidade.

“É um momento histórico 
para a nossa instituição, uma 
demanda de muitos anos. Esse 
novo batalhão representa um 
grande avanço para dar mais 
efetividade a duas missões fun-
damentais da nossa corporação, 
além de fortalecer o policia-
mento ostensivo e prestar o 
serviço de escolta”, pontuou o 
secretário.
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Marcelo Regua

Operação do Procon-RJ autua 17 escolas 

Governador inaugura Batalhão Tático de Motociclistas

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

versar. Juntando todos os grupos 
em um mesmo espaço, a gen-
te facilita a comunicação, gera 
empatia e é capaz de entender a 
dificuldade de cada estado. Só 
assim vamos superar os grandes 
desafios que temos pela frente - 
disse Leonardo Lobo.

Castro defende Propag 
para todos os estados

O projeto de lei complemen-
tar que cria o Programa Pleno de 
Pagamento das Dívidas dos Es-
tados (Propag), em tramitação 
no Congresso Nacional, tam-
bém foi ressaltado por Cláudio 
Castro durante o encontro. O 
chefe do Executivo fluminense 
lembrou que a proposta atinge 
sobretudo os entes mais endivi-
dados, como o Rio de Janeiro e o 
Rio Grande do Sul.

“Estamos discutindo o Pro-
pag e é muito importante, neste 
momento, que não se tenha uma 
política defensiva. Nesta discus-
são, eu lutei por uma coisa que era 
exclusiva do Rio Grande do Sul, 
e não é porque não é do Rio de 
Janeiro que não terá a minha luta, 
a minha defesa. E essa lógica co-
laborativa é muito melhor que a 
lógica defensiva”, afirmou Castro.

O governador fluminense ar-
ticulou em Brasília a garantia de 
que as condições dadas recente-
mente ao Rio Grande do Sul, em 
razão da tragédia climática, se-
jam mantidas após a futura ade-
são daquele estado ao Propag.

O projeto de lei complemen-
tar cria condições mais favoráveis 
para o pagamento da dívida com 
o Governo Federal, como a entre-
ga de ativos, incluindo a possibili-
dade de se antecipar recursos do 
Fundo Nacional de Desenvolvi-
mento Regional (FNDR) para 
garantir o pagamento antecipado 
de dívidas dos estados. O texto 
também permite a redução dos ju-
ros que incidem sobre os débitos.
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CORREIO CARIOCA

Operação ‘Nômade Eleitoral’ 
busca aliciadores de votos

Moradores da Zona Oeste 
estão sem água há três dias

Reparo de adutora motivou suspensão

DHC prende homem por feminicídio

Novo assalto a ônibus na Av. Brasil

Uma organização crimi-
nosa que aliciava  pessoas 
com alistamento eleitoral 
ou mudança de local de 
votação (de Santa Cruz, 
na Zona Oeste, para Ita-
guaí, na Região Metropo-
litana) foi alvo, nessa quin-
ta-feira (3) da ‘Operação 
Nômade Eleitoral’, defla-
grada pela Polícia Federal, 
em cumprimento de seis 
mandados de busca e 

apreensão (sequestro de 
bens e valores), expedidos 
pela 105ª Zona Eleitoral do 
RJ, em Itaguaí, Santa Cruz 
e no Rio de Janeiro. Inves-
tigações apontam que 
um candidato a vereador 
e seus cabos eleitorais 
forneciam comprovantes 
de residência falsos a cer-
tos eleitores, prometendo 
vantagem econômica em 
troca de votos.

Três dias seguidos sem 
uma gota d’água, sequer. 
Assim se encontram mo-
radores da Zona Oeste, 
mais afetados nos bairros 
de Campo Grande e Se-
nador Vasconcelos, que 
se ‘viram’ do jeito que po-
dem, a fim de cumprir ta-
refas cotidianas, como es-
covar os dentes, cozinhar 
ou tomar banho. 

Responsável pelo for-
necimento do insumo, a 
concessionária Rio+Sa-
neamento – após reparo 
pela Águas do Rio, nessa 

quarta-feira (2), previu 
que o abastecimento de-
verá ser retomado gradu-
almente, até a normali-
zação do serviço, em até 
72 horas. “Não sabemos a 
quem recorrer, haja vista a 
confusão de empresas de 
abastecimento”, criticou 
um morador. Enquanto o 
direito constitucional não 
é restabelecido, a revolta 
toma conta da população: 
“Cadê a água em Campo 
Grande? Desde anteon-
tem e sem condições de 
encher caixa d’água”.  

Segundo a Rio+Sane-
amento, permanecem 
afetadas: Estrada do Pré, 
Estrada da Cachamor-
ra, Estrada do Monteiro e 
Estrada do Cabuçu, em 
Campo Grande; Estrada 
do Mato Alto, Estrada do 
Magarça; Estrada da Ilha 
de Guaratiba, em Guarati-
ba; Santíssimo e Senador 

Augusto Vasconcelos. 
Segumdo a Águas do 

Rio, foi feita a “melhoria de 
uma adutora de 1,75 me-
tro de diâmetro no bairro 
KM32, em Nova Iguaçu 
(Baixada Fluminense), 
mas por ser  tubulação 
de grande porte, o abas-
tecimento da Zona Oeste 
também foi afetado”.

De posse do mandado de 
prisão temporária, expe-
dido pela 2ª Vara Criminal 
da Comarca da Capital, 
agentes da Delegacia de 
Homicídios da Capital 
(DHC), com apoio da De-
legacia de Descoberta de 
Paradeiros (DDPA), efetu-
aram a prisão, nessa quar-

ta-feira (2) Vitor Teodoro 
Cossich, por matar uma 
mulher estrangulada no 
Cachambi (Zona Norte). 
Em depoimento à Polícia, 
o suspeito confessou o fe-
minicídio, por esganadu-
ra, devido à uma discus-
são envolvendo questões 
financeiras do casal.  

Como já se tornou costu-
me, infelizmente, viajar de 
ônibus pela Avenida Brasil 
e sair ileso se tornou ‘coisa 
de loteria’. 

De acordo com infor-
mações das vítimas, o 
trio de criminosos entrou 
no coletivo, na altura do 
INTO, em São Cristóvão 
(Zona Norte), obrigando 

o motorista a fazer um 
retorno, dirigindo até o 
Complexo da Maré. 

Enquanto um dos as-
saltantes ficava próximo 
ao condutor, os demais 
saqueavam os perten-
ces dos passageiros, que 
vinham de Ponta Negra 
(Maricá) em direção ao 
centro do Rio.  

Reprodução Polícia Federal 

Divulgação redes sociais 

Ação focou organização criminosa aliciadora de votos 

Volta do abastecimento será gradual, mas sem data  

POR MARCELLO SIGWALT

Funcionários ocupam o 
Hospital de Bonsucesso
Ato é um protesto contra suposto desvio de verbas pelo atual gestor

Por Marcello Sigwalt

Em protesto contra a mu-
dança na gestão da unidade de 
saúde, assim como pela suspeita 
de desvio de recursos, servido-
res ocupam, desde essa quarta-
-feira (2), salas da direção do 
Hospital Federal de Bonsuces-
so (HFB).

Um dos principais motivos 
da revolta dos manifestantes é a 
nova gestão do hospital, desde 
abril, conduzida pelo Grupo 
Hospitalar Conceição, de Por-
to Alegre (RS), o que pegou de 
‘surpresa’ os funcionários.   

Segundo a diretora do Sin-
dicato dos Trabalhadores em 
Saúde, Trabalho, Previdência 
e Assistência Social do Estado 
do Rio de Janeiro (Sindsprev), 
Christiane Gerardo, a deci-
são pela ocupação da unidade 
foi tomada em assembleia dos 
servidores, nessa quarta-fei-
ra (2), quando estes puderam 
ter acesso a uma planilha que 
atestava o ‘desvio de recur-
sos’ na previsão orçamentária 
do HFB, em favor do Grupo 
Conceição. “O que está acon-
tecendo são desvios de finali-
dade na previsão orçamentá-

ria, o que contraria o próprio 
estatuto do Grupo Conceição, 
que eles está ‘pegando’ nossos 
recursos”, denunciou.

De acordo com a plani-
lha, um montante superior 
a R$ 28 milhões teria sido 
transferido para o Centro de 
Oncologia e Hematologia do 
Grupo Hospitalar Conceição, 
a pretexto de garantir uma 

‘suplementação orçamentária’, 
a fim de “expandir os serviços 
de radioterapia em unidades 
do Sistema Único de Saúde 
do Rio Grande do Sul”.

Tais alterações haviam 
sido solicitadas no ano pas-
sado, na gestão de Helvécio 
Miranda Magalhães Júnior, 
exonerado sob acusação de 
tráfico de influência na con-

tratação de uma empresa para 
operar serviços em hospitais 
da rede federal no Rio. 

Para manter a ‘pressão’ 
sobre a pasta,   cerca de 40 
pessoas vão se revezar na 
‘ocupação’. De acordo com os 
organizadores, mais de 10% 
do efetivo profissional estão 
envolvidos diretamente nas 
manifestações.

Sindsprevrj

Servidores protestam contra desvio de recursos pelo atual gestor da unidade

Locais são alvos de mandados
Draco e Gaeco buscam provas contra o ‘escritório do crime’

Endereços ligados ao mo-
torista do ‘escritório do crime’ 
– ligado a Ronnie Lessa, réu 
confesso da morte da vereadora 
Marielle Franco – Luiz Paulo 
de Lemos Júnior, o ‘Juninho 
Chupeta’ foram alvos de man-
dados de busca e apreensão, na 
Capital e em Petrópolis, em 
ação da Delegacia de Repressão 
às Ações Criminosas Organi-
zadas e Inquéritos Especiais 
(Draco), em conjunto com o 
Grupo de Atuação Especia-
lizada de Combate ao Crime 
Organizado (Gaeco) do Minis-
tério Público do Estado do Rio 
(MPRJ), nessa quinta-feira (3).    

Preso em flagrante em 
2023, por posse ilegal de arma 
de fogo, ‘Juninho’ era ligado a 
milicianos, além de ter partici-
pado da morte de André Hen-
rique da Silva, o “Zóio’, e de 
sua namorada, Juliana Sales de 
Oliveira, em 2014, envolvendo 
disputas entre milícias. 

Segundo a denúncia encami-
nhada pelo MPRJ, o crime teria 
sido ‘ordenado’ pelo ex-vereador 
Cristiano Girão, por temer que 
Zóio assumisse o controle da região, 
com a cobrança de taxas ilegais e 
aluguéis. A execução de Juliana seria 
uma forma de garantir que o crime 
continuasse impune. (M.S.)

Divulgação Polícia Civil 

Mandados expedidos para locais no Rio e em Petrópolis

estelionatários 

usam nome de 

advogado para 

lesar clientes

A ‘criatividade’ (ou ousadia 
pelo mal feito) do crime pare-
ce não ter limites. Desta vez, a 
denúncia do advogado Paulo 
Américo Lopes Franco é que 
estelionatários teriam ‘assumi-
do’ sua identidade, para aplicar 
golpes contra seus clientes, des-
de o ano passado. 

Desde então, as agora ví-
timas têm procurado Franco, 
após terem sido supostamente 
procuradas pelo escritório dele, 
por meio de aplicativo de men-
sagem, para a realização de pa-
gamentos, para finalização de 
processos. 

O esquema fraudulento 
teria lesado, ao menos, 20 pes-
soas, em que cada uma delas te-
ria repassado a importância de 
R$ 5 mil aos golpistas. 

As vítimas eram orientadas 
a ligar para um número (supos-
tamente de Franco), para re-
ceber dados para depósito, em 
nome de Franco, cujo boleto 
possuía até o papel timbrado 
do banco. 

A ‘tramoia’ consistia em que 
os clientes fizessem depósitos 
‘precisamente’ de R$ 4.999,98, 
pois valores acima de R$ 5 mil 
são passíveis de rastreamento 
pela Receita Federal. (M.S.) 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

INSTRUMENTO: Ata de Registro de Preços nº 002/2024.
OBJETO: Fornecimento e montagem “módulos” para prática de atividades físicas, 
esportivas e de lazer, nas imediações das Habitações de Interesse Social ou em 
áreas configuradas como de especial Interesse Social no Estado do Rio de Janeiro.
PARTES: Secretaria de Estado de Habitação de Interesse Social - SEHIS e a 
empresa TCE EMPREENDIMENTOS ESPORTIVOS LTDA inscrita no CNPJ sob o 
nº 22.475.546/0001-31.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 12 (doze) meses.
VALOR TOTAL ESTIMADO: R$ 37.998.137,02 (trinta e sete milhões, novecentos e 
noventa e oito mil, cento e trinta e sete reais e dois centavos).
DATA DA ASSINATURA: 02/10/2024.
FUNDAMENTO: Pregão Eletrônico SRP nº 004/2024.
PROCESSO Nº SEI-490001/000268/2024.

LOTE ÚNICO

CÓDIGO 
DO ITEM

ID

1848400475.001.0002 SERVIÇO 180

DESCRIÇÃO
UNIDADE

DE FORNE-
CIMENTO

QUANT.

SECRETARIA DE ESTADO DE HABITAÇÃO DE INTERESSE SOCIAL

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

CONSTRUÇÃO DE QUADRAS 
POLIESPORTIVAS - DESCRIÇÃO: QUADRA 
ESPORTIVA MEDINDO 16M X 30M DE GRAMA 
SINTÉTICA EM ROLOS, COM FIOS DE 50MM, NA 
COR VERDE, FAIXAS DE DEMARCAÇÃO NA COR 
BRANCA, REGULARIZAÇÃO DO TERRENO COM 
BRITA CORRIDA E CAMADA DE PÓ-DE-PEDRA, 
BASE REGULATÓRIA DA GRAMA EM AREIA, COM 
EXECUÇÃO POR EMPRESA 

ESPECIALIZADA, PAR DE BALIZAS E REDES, 
ALAMBRADO COM TELA DE ARAME 
PLASTIFICADO N°12, MALHA LOSANGO 5CM, 
FIXADA EM TUBOS DE FERRO GALVANIZADO 
(EXTERNA E INTERNAMENTE) DE 2` E 
ESPESSURA DE PAREDE DE 1/8` ESPAÇADOS 
DE 2,00M, CHUMBADOS EM BLOCOS DE 
CONCRETO FCK=15MPA (0,30 X 0,30 X 1,00) M, 
TELA PRESA EM ARAME Nº 12 PLASTIFICADO, 
INCLUSIVE ESCAVAÇÃO, REATERRO, 
TRANSPORTE, CARGA DESCARGA E 
PINTURA DOS TUBOS, COM 2 DEMÃOS DE 
ACABAMENTO, TIPO SERVIÇO: CONSTRUÇÃO 
QUADRA ESPORTIVA COM FORNECIMENTO 
DE MATERIAIS E INSTALAÇÃO, ORIGEM: 
PESSOA JURÍDICA.
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Andrezinho participa de encontro 
com evangélicos em Paracambi

Deputada federal Benedita da Silva também participou do evento

A deputada federal Bene-
dita da Silva (PT) participou, 
na noite de quarta-feira (02), 
de um encontro entre o can-
didato à Prefeitura de Para-
cambi Andrezinho Ceciliano 
(PT) e o eleitorado evangéli-
co do município.

Benedita, que iniciou sua  
participação no evento can-
tando, à capela, o salmo 133: 
“oh, quão bom e quão agradá-
vel é que os irmãos habitem 
em união”. 

Ela afirmou que os proje-
tos de Andrezinho conversam 
com valores cristãos. “Esta-
mos falando aqui de uma po-
lítica que não é contraditória 
à nossa fé. Andrezinho vai 
governar Paracambi de forma 
abençoada!”

A deputada ainda chamou 
a atenção para a ausência de 
serviços básicos no muni-
cípio. “’Deixai vir a mim as 
criancinhas’, mas não tem 
vaga na creche! ‘Eu tive fome 
e não me destes de comer’, 
mas não tem emprego!”, cri-
ticou a deputada, que ainda 
destacou que o cuidado de 
Andrezinho com estas pau-
tas em seu plano de governo 
demonstram como “ele é um 
homem de Deus”.  “Olha só 
como nós temos um traba-
lho enorme que traduzimos 
como política e, que na ver-

dade, é um mandamento de 
amor de acordo com nossa 
fé”, concluiu.

Plano de governo
Em seu plano de governo, 

Andrezinho Ceciliano (PT) 
propõe a universalização do 
acesso às creches e à Educação 
Infantil e também fomentar a 
geração de emprego na região 
de Paracambi por meio de atra-
ções de empresas e capacitação 
profissional. Outro ponto em 
destaque é o retorno da Sema-

na Evangélica na cidade, que 
tradicionalmente contava com 
louvores, pregações e grandes 
nomes da música gospel. 

“Cristão pode votar 
em quem ele quiser”

O pastor Giardelli Alves, 
responsável pela organização 
do evento, declarou que cris-
tãos devem votar em quem 
eles quiserem, sem medo de 
falácias. “Tem que tomar mui-
to cuidado com os truques da 
política e as manipulações. Se 

você quer votar no outro lado, 
isso é uma escolha sua e eu não 
tenho que falar mal do lado de 
lá para você. Cristão pode votar 
em quem ele quiser, mas tem 
que ser cristão onde estiver”.

A deputada Benedita da 
Silva comenta a tentativa de 
adversários tentarem associar 
a candidatos de esquerda uma 
imagem negativa entre cris-
tãos. “O que nós fazemos é 
não usar o nome de Deus para 
ter uma promoção política”, 
comentou.

Divulgação

Encontro com lideranças evangélicas foi realizado na noite de quarta-feira (02)

Belford Roxo inaugura Terminal 
Rodoviário em Nova aurora

A Prefeitura de Belford Roxo 
inaugurou na última quarta-feira 
(02), o Terminal Rodoviário de 
Nova Aurora. O prefeito Wagner 
dos Santos Carneiro, o Waguinho, 
e a primeira-dama e deputada fede-
ral Daniela do Waguinho entrega-
ram a obra, que também contem-
pla uma quadra poliesportiva, dois 
banheiros, rampas de acessibilida-
de e quiosque. São mais de 1.600 
m² de área construída, benefician-
do cerca de 80 mil moradores da 
região. Do terminal rodoviário 
partirão ônibus para Nova Iguaçu, 
Bonsucesso e Central.

O prefeito Waguinho des-
tacou a importância do em-
preendimento rodoviário que 
conta uma ampla área de lazer 
e esporte. “Cada conquista 
como essa mostra que estamos 
no caminho certo e essa vitó-
ria é do povo. O novo Termi-
nal fortalece o comércio local, 
amplia a mobilidade urbana e 
beneficia milhares de famílias 

belforroxenses”, frisou Wagui-
nho. “Esse é mais um passo 
importante para o desenvol-
vimento da cidade que realiza 
um sonho dos moradores da 
região”, completou Waguinho.

Espaço de  
referência

A primeira-dama e de-
putada federal Daniela do 
Waguinho pontuou sobre o 
novo equipamento. “A entre-

ga desse lindo terminal e uma 
área de lazer completa refle-
tem o nosso compromisso 
com um projeto transforma-
dor de cidade que tem como 
objetivo melhorar a vida dos 
munícipes e valorizar o bair-
ro de Nova Aurora”, pontuou 
Daniela.

A moradora de Nova Au-
rora, Célia Cardoso, de 75 
anos, prestigiou o evento de 
inauguração. “Esse Terminal 
representa muito para os mo-
radores e vai ajudar bastante. 
Eu, meus filhos e netos apro-
veitaremos esse novo espaço 
de referência, amplo, ilumina-
do e organizado”, comentou 
Célia. “Moro aqui há 40 anos 
e nunca vi uma rodoviária tão 
bonita. Agradeço demais por 
essa obra, a alegria é geral e 
vai facilitar a vida na região”, 
completou a também mora-
dora do bairro, Denise dos 
Santos, de 69 anos.

Divulgação

Novo Terminal Rodoviário em Nova Aurora

CORREIO DA BAIXADA

Estudantes se classificam 
para torneio de Robótica

N. Iguaçu: Iza Dutra (NOVO) faz 
campanha no bairro Ipiranga

Prisão por compra de votos

UBS Nilza Rodrigues em funcionamento

Mais uma grande con-

quista dos alunos da rede 

estadual de ensino. A Rex 

Tech, formada por alunos 

do Colégio Estadual Maria 

Justiniano Fernandes, de 

Nova Iguaçu, na Baixada 

Fluminense, desenvolveu 

um projeto inovador e 

conquistou uma das va-

gas para a etapa nacional 

do Torneio Brasil Robótica 

(TBR), uma das principais 

competições sobre o tema 

no país, que acontecerá 

de 13 a 15 de dezembro, 

no Espírito Santo. Além da 

Rex, o Spartan Team, equi-

pe multicampeã compos-

ta por estudantes do Co-

légio Estadual Bernardino 

Mello Júnior, apresentou 

um projeto muito especial 

no evento, mas não con-

seguiu se classificar para 
a próxima fase. “Estamos 

muito felizes com este re-

sultado. Nos classificamos 

em um dos maiores tor-

neios de robótica que tem 

no Brasil hoje. Nosso pro-

jeto foi muito bem aceito 

pela banca de jurados, e 

conseguimos essa classifi-

cação. Provavelmente, na 

etapa nacional, vamos ter 

que disputar com mais de 

100 equipes, todas muito 

bem preparadas, como vi-

mos aqui na etapa regio-

nal. E o trabalho continua”, 

destacou Gabriel Miranda, 

professor responsável pe-

los projetos de robótica 

da unidade Batizado de 

‘Papel Biotech’, o projeto 

consistiu na criação de 

um papel biodegradável, 

com reaproveitamento 

de cascas de frutas, para a 

redução do desmatamen-

to, auxílio da restauração 

de nutrientes do solo, re-

dução de gases tóxicos e 

reutilização da água da 

chuva. 

A candidata a prefeita pelo 

partido NOVO, Iza Dutra, 

segue a maratona diária 

em busca de votos na reta 

final da campanha. Na úl-
tima quarta-feira (02), a 

candidata esteve no bairro 

Ipiranga. Em conversa com 

moradores, eles fizeram 
um apelo para que, sendo 

eleita, realize intervenções 

urgentes na região. “Não 

aguentamos mais ter que 

conviver com a lama e a 

poeira. Estamos cansados 

de cobrar as autoridades 

e nada é feito.  Em dias de 

chuva fica a rua fica intran-

sitável. Até agora, só pro-

messas”, destacou Breno, 

morador do bairro há 26 

anos. Sr. Ezequias também 

lamentou o descaso do po-

der público com a região: 

“O prefeito Rogerio Lisboa 

já esteve aqui em seu pri-

meiro mandato e prome-

teu resolver o problema, 

mas oito anos se passaram 

e até agora nada”. Após a 

visita ao bairro Ipiranga, a 

candidata Iza Dutra seguiu 

para um corpo a corpo com 

eleitores no KM32.

Policiais prenderam em 

flagrante, na tarde de 
quarta-feira (2), a um ho-

mem com R$ 1.920.000 

em espécie, em um es-

tacionamento no Cen-

tro de Duque de Caxias. 

O dinheiro seria usado 

para a compra de votos. 

O homem, o dinheiro e os 

documentos foram enca-

minhados à Superinten-

dência Regional da PF no 

Rio de Janeiro, onde será 

instaurado inquérito para 

dar prosseguimento à in-

vestigação. O preso pode-

rá responder por corrup-

ção eleitoral e lavagem de 

dinheiro.

A Prefeitura de Duque de 

Caxias entregou, na últi-

ma segunda-feira (30), no 

bairro Engenho do Por-

to, no primeiro distrito, a 

Unidade Básica de Saúde 

– UBS Nilza Maria Cardo-

so Rodrigues. A partir de 

agora, os moradores da 

região poderão ter aces-

so aos serviços de saúde 

dos consultórios de clínica 

médica, pediatria, odonto-

logia e ginecologia. Além 

disso, a unidade oferece 

os serviços de sala de co-

leta, sala de curativo e sala 

de vacina. A unidade está 

localizada na Avenida ge-

neral Sólon Ribeiro com a 

Rua Raul Pompeia e ocu-

pa uma área de 269,57 m². 

Divulgação

Reprodução

Alunos do Colégio Estadual Maria Justiniano Fernandes

Candidata do NOVO esteve no bairro Ipiranga

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

ELEIÇÕES 2024

SECRETARIA DE ESTADO DE CULTURA E  
ECONOMIA CRIATIVA - FUNDAÇÃO ANITA MANTUANO DE  

ARTES DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

COMISSÃO DE CONTRATAÇÃO - AVISO 

A COMISSÃO DE CONTRATAÇÃO torna público para ciência 
dos interessados que será realizado o Pregão Eletrônico conforme 
abaixo:

Pregão Eletrônico: Nº 006/2024.
Tipo: Menor Preço Unitário por Item
Objeto da Licitação: Contratação de Empresa especializada 
para a prestação de serviços de seguro de obras de arte, para 
atender as necessidades da Fundação Anita Mantuano de Artes 
do Estado do Rio de Janeiro - FUNARJ, conforme condições, 
quantidades, especificações estipuladas no Termo de Referência 
(Anexo 01).
Dia: 17/10/2024.
Hora: 14h30.
Valor Total Estimado: R$ 372.682,33 (Trezentos e setenta e dois mil, 
seiscentos e oitenta e dois reais e trinta e três centavos).
Processo: SEI - 180002/000508/2024.

OBS: O edital se encontrará disponível nos endereços eletrônicos: 
www.funarj.rj.gov.br e www.rj.gov.br e na sala da Comissão de 
Pregão, Localizada na Rua da Alfândega, 91 5º andar - Centro, Rio de 
Janeiro - RJ, a partir do dia 07/10/2024. às 14h00, mediante a 
permuta por 01 (uma) resma de papel reprográfico, forma A4, 75g/m2, 
medindo 210 mm x 297 mm e da apresentação do carimbo contendo 
o CNPJ da empresa.

SECRETARIA DE ESTADO DE CULTURA E  
ECONOMIA CRIATIVA - FUNDAÇÃO ANITA MANTUANO DE  

ARTES DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

COMISSÃO DE CONTRATAÇÃO - AVISO 

A COMISSÃO DE CONTRATAÇÃO torna público para ciência 
dos interessados que será realizado o Pregão Eletrônico conforme 
abaixo:

Pregão Eletrônico: Nº 005/2024.
Tipo: Menor Preço Unitário por Lote
Objeto da Licitação: Contratações de empresas especializadas 
para prestação de serviços, acessórios sob demanda com dedicação 
exclusiva de mão de obra, sem dedicação exclusiva de mão de obra, 
de aquisições de mobiliário e equipamentos, conforme condições, 
quantidades, especificações estipuladas no Termo de Referência 
(Anexo 01).
Dia: 17/10/2024.
Hora: 11h30.
Valor Total Estimado: 2.751.012,00 (Dois milhões, setecentos e 
cinquenta e um mil e doze reais).
Processo: SEI - 180002/001471/2023.

OBS: O edital se encontrará disponível nos endereços eletrônicos: 
www.funarj.rj.gov.br e www.rj.gov.br e na sala da Comissão de 
Pregão, Localizada na Rua da Alfândega, 91 5º andar - Centro, Rio de 
Janeiro - RJ, a partir do dia 07/10/2024. às 14h00, mediante a 
permuta por 01 (uma) resma de papel reprográfico, forma A4, 75g/m2, 
medindo 210 mm x 297 mm e da apresentação do carimbo contendo 
o CNPJ da empresa.
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Justiça Federal determina auditoria 
nos leitos do Sanatório oswaldo Cruz 

A Justiça Federal determi-
nou que a União realize audito-
ria no Sanatório Oswaldo Cruz 
(SOC), em Petrópolis, com o 
objetivo de verificar a situação 
de ocupação dos leitos SUS 
existentes na unidade. A deci-
são judicial também estabelece 
que o estado do Rio de Janeiro 
e o município de Petrópolis for-
mem uma comissão composta 
por membros das secretarias 
municipais e estaduais de saú-
de e de assistência social, com o 
objetivo de construir um plano 
de ação visando efetivar a de-
sinstitucionalização de pacien-
tes em condições de alta clínica 
e que permanecem internados 
por questões sociais.

A decisão acolheu pedido 
de antecipação de tutela em 
ação movida pelo Ministério 
Público Federal (MPF) e pelo 
Ministério Público do Estado 
do Rio de Janeiro (MPRJ), 
após verificação de indícios 
de irregularidades, como a 
permanência indefinida de 

pacientes já em condições de 
alta médica. A Justiça também 
determinou que seja realizada, 
por meio do Departamento de 
Auditorias do SUS, órgão do 
Ministério da Saúde, avalia-
ção do atendimento aos parâ-
metros e requisitos dos leitos 
de urgência e emergência e 
da Unidade de Internação em 
Cuidados Prolongados (UCP) 
na unidade hospitalar.

A ação aponta que muitos 
dos pacientes, a maioria idosos 
e incapazes, que poderiam re-
ceber alta clínica, permanecem 
internados no SOC, inclusive 
pacientes psiquiátricos. O pla-
no de ação, que deve ser elabo-
rado pelas Secretarias de Saúde 
do Estado e do Município, deve 
prever, excepcionalmente, a 
transinstitucionalização dos 
pacientes de longa internação 
que não possuem vínculo fami-
liar e necessitam dessa modali-
dade de atendimento, substitu-
tiva à internação.

Foi constatada a existên-

cia de pacientes mantidos no 
hospital por questões sociais, 
sob a alegação de não possuí-
rem vínculos familiares ou te-
rem sido abandonados e não 
terem condições de se manter 
sozinhos. Há casos ainda em 
que as famílias informaram 
que não dispõem de condições 
para prover os cuidados a es-
ses pacientes. Segundo apon-
tam os Ministérios Públicos, 
a situação irregular em que se 
encontram os pacientes ditos 
“sociais” causam, também, pre-
juízo aos cofres públicos, pois 
o SOC segue recebendo ver-
bas, a maior parte federal, em 
decorrência da internação de 
pacientes que não mais depen-
dem de assistência hospitalar.

Problemas 

constatados

A decisão cautelar deter-
minou ainda que o município 
de Petrópolis comprove, no 
prazo de dez dias, o andamen-
to do processo de contratuali-

zação do SOC. A ação aponta 
que não houve até o momento 
o estabelecimento de vínculo 
formal da municipalidade com 
o hospital, ressaltando que o 
SOC nem “sequer atende às 
normas mínimas para a forma-
lização do vínculo com o SUS”.

Além da existência de pa-
cientes indefinidamente sem 
alta, causando potencial pre-
juízo ao erário, os Ministérios 
Públicos também verificaram 
problemas no quadro de fun-
cionários, nas instalações físicas 
e na contratação de leitos SUS 
no SOC. Com isso, o hospital 
vem apresentando falhas graves 
no atendimento a pacientes do 
SUS, em virtude das condições 
estruturais e sanitárias precá-
rias, e deficiência no número de 
profissionais necessários para o 
atendimento digno aos pacien-
tes hospitalizados.

O Correio questionou a 
Secretaria de Estado de Saúde 
e a Prefeitura de Petrópolis e 
aguarda retorno. 

Petrópolis recebe projeto-
piloto de adaptação climática
Programa visa intensificar ações de prevenção de desastres

Por leandra lima

Petrópolis vai receber o 
projeto piloto do programa 
“Região Serrana Resiliente” 
que visa implementar ações de 
prevenção a eventos climáticos 
extremos. O anúncio foi feito 
pelo governador Cláudio Cas-
tro que, na tarde desta quinta-
-feira (03), assinou o decreto de 
lançamento do projeto na cida-
de. Segundo o governador, Pe-
trópolis é a cidade que será um 
exemplo para o Rio de Janeiro 
e o Brasil, mostrando que tem 
a capacidade de se reconstruir 
como cidade e sociedade que 
valoriza as vidas.

O Região Serrana Resilien-
te é um programa que integra 
outras iniciativas estaduais 
como o “Limpa Rio”, sendo 
um desdobramento do ‘Comi-
tê de Chuvas’, organizado para 
dar suporte às Defesas Civis 
na atuação nas ruas. O projeto 
piloto abrange ainda a inaugu-
ração de um posto avançado 
em Petrópolis, com o objeti-
vo de centralizar e otimizar 
o trabalho de enfrentamento 
aos desastres naturais em toda 
Região Serrana, garantindo 
respostas ainda mais rápidas e 
eficazes. A ação também visa 
a intensificação das atividades 
já em curso na localidade em 
áreas como educação ambien-
tal, resiliência urbana e inves-
timento em monitoramento 
hidrometeorológico.

O programa foi construído 
a partir de um termo de coo-
peração técnica entre a Secre-
taria de Estado do Ambiente 
e Sustentabilidade, Casa Civil 
e Defesa Civil. o espaço vai 
funcionar como um ponto de 
encontro para o governador e 
dirigentes das pastas estaduais 
desenvolverem estratégias 
e coordenarem as ações em 
toda a região.

“Esse é um programa que 
visa salvar vidas, salvar patrimô-
nio, salvar aquilo que se perde 
quando você não tem um pla-
nejamento adequado na época 
de tragédia. A gente já viu que 
não adianta imaginar que não 
vai acontecer chuva aqui outra 
vez. Esse tipo de promessa à 
população já não acredita mais. 
O que nós precisamos aqui em 
Petrópolis é esse processo de re-
siliência. Fazer a contenção de 

encostas, limpeza de rios, tirar 
as pessoas da região de risco. 
Além disso, a cidade precisa es-
tar preparada para o dia da chu-
va”, explicou Cláudio Castro. 

O governador continuou a 
fala, expressando que em meio 
aos eventos climáticos a popu-
lação é a prioridade. “A popu-
lação no dia da chuva tem que 
saber para onde vai, e o que vai 
acontecer. Além disso, ter sua 
residência protegida. Esse é o 
grande processo de resiliência 
que locais do mundo inteiro 
têm. E depois a resposta rápida 
na hora da reconstrução. Então 
esse programa vem pegar esse 
foco, que é lá do nosso comitê 
de chuvas. Fazer um trabalho 
que estamos realizando no es-
tado todo, mas agora focado 
aqui na serra, que é a área que 
nos últimos anos mais sofreu, 
sobretudo com a questão das 
chuvas”, reforçou.  

Representantes de diversos 
setores da cidade que estavam 
presentes falaram um pouco 
da expectativa e importância 
da implementação do projeto 
na cidade.

Mistério Público

A procuradora de Justiça 
do Ministério Público do Rio 
de Janeiro (MPRJ), Denise 
Tarin, reforçou que o progra-
ma é uma conquista para os 

petropolitanos, friburguen-
ses, e todos da região. “Sem 
sombra de dúvidas, representa 
uma grande esperança de uma 
integração entre as institui-
ções responsáveis pela respos-
ta aos desastres. E o Ministé-
rio Público vai estar atuando 
ao lado da comunidade e 
também participando do pro-
cesso de integração interinsti-
tucional para a prevenção de 
desastres. Estaremos juntos, 
porque o MPRJ é represen-
tante da sociedade, das comu-
nidades vulneráveis”, disse. 

Moradores 

A petropolitana Cristiane 
Gross, que sobreviveu a tragé-
dia socioambiental de 2022, 
relembra um pouco da sua tra-
jetória e fala da importância da 
ação para a cidade. “Fui mo-
radora da Servidão Frei Leão, 
fundo do Morro da Oficina. 
Onde foi o epicentro da tragé-
dia com 93 mortos. Nove só na 
minha casa. Então, assim, hoje 
pra mim é uma grande vitó-
ria! É uma conquista, que vem 
após uma luta inalcançável du-
rante dois anos e oito meses. 
Eu não vivi meu luto ainda, e 
assim, estar aqui fazendo parte 
desse programa é muito legal, 
e gratificante ter esse espaço, 
e poder contar com esses ór-
gãos”, relatou. 

Comerciantes

Marcelo Fiorini, presiden-
te do Sindicato do Comércio 
Varejista de Petrópolis (Sico-
mércio), ressaltou que a cidade 
carece, e precisa muito dessas 
novas práticas. “A gente vem 
vivendo há anos problemas se-
ríssimos. Problemas climáticos, 
tragédias que assolaram essa 
cidade nos últimos anos. Então 
esse novo programa, vai ser um 
respiro na tentativa de mitigar 
e antecipar esses problemas to-
dos que ocorrem”, enfatizou. 

Fiorini continua a decla-
ração expressando que vê uma 
oportunidade para melhora. 
“Esperamos que, com essas me-
didas, antecipam os problemas 
e ajudem a diminuir o número 
de vítimas, e o número de pro-
blemas que a gente vem tendo 
nos últimos anos”, disse.

Outro ponto levantado por 
ele é a questão da segurança e 
um possível modo de atrair em-
presas para a cidade. “Petrópolis 
hoje, apesar dos problemas que 
a gente tem, é a cidade mais se-
gura do estado, então isso tudo 
faz com que, empresas tenham 
interesse de vir para a cidade, e as 
pessoas tenham interesse de vir 
morar, gerando negócio, desen-
volvimento econômico, princi-
palmente fazendo com que a ci-
dade cresça e as pessoas, tenham 
mais oportunidades”, concluiu.

Leandra Lima 

Governador Cláudio Castro esteve na cidade para anunciar a implantação do programa

PETROPOLITANAS

Dia de São Francisco de Assis 
com benção dos animais

Pontapé para a reforma do 
BNH Chácara Flora

Luto oficial

Funcionamento do comércio

Gratuidade no transporte

São Francisco de Assis 
será celebrado com gran-

de festa no dia 4 de ou-

tubro pelo Centro Edu-

cacional Terra Santa. A 
Santa Missa será realizada 
às 13h, seguida pela bên-

ção dos animais às 14h30, 
na quadra de esportes ao 
lado da Igreja Imaculada 
Conceição, no Terra San-

ta. Durante a bênção dos 
animais, haverá venda de 

pasteis e artesanato. Os 
coordenadores do even-

to convidam os morado-

res da região próxima ao 
Terra Santa, localizado na 
Rua Monsenhor Bacelar, 
590, Valparaíso, e todos 
que puderem participar 
da missa e trazer seus ani-
mais. Assim, estarão aju-

dando o Centro Educacio-

nal Terra Santa a manter 
seus projetos sociais.

O governador Cláudio 
Castro assinou nesta quin-

ta-feira (03) a ordem de 

início da reforma do BNH 
- Chácara Flora, no Sargen-

to Boening. Cumprindo 
agenda na cidade, esteve 
no bairro em um encontro 
com moradores. Como a 
Coluna antecipou, o Go-

verno do Estado contratou 
uma empresa para fazer a 
reforma e requalificação 
das áreas comuns e coleti-
vas, nos blocos, quadra de 
esportes, salão de festas e 

área de lazer do condomí-
nio. A licitação, que acon-

teceu em agosto, teve 
como vencedora a empre-

sa Natbras Construções e 
Reformas Ltda, pelo valor 
de R$ 5.123.219,49. O con-

domínio foi incluído neste 
ano no Programa Habita+ 
da Secretaria de Habita-

ção de Interesse Social, 
que propõe a reforma de 
conjuntos habitacionais, 
com recurso do Fundo de 
Habitação de Interesse So-

cial. 

O prefeito Rubens Bom-

tempo decretou, nesta 
quinta-feira (3), luto ofi-

cial de 3 dias por conta 
da morte do jornalista, 
locutor e apresentador 
Cid Moreira. A pedido da 
família do jornalista, a 
Prefeitura de Petrópolis 
disponibilizou o Parque 
Municipal Prefeito Paulo 
Rattes, em Itaipava, para 

o velório. Cid Moreira ti-
nha um carinho por Pe-

trópolis, em especial por 
Itaipava, lugar que ele 
escolheu para morar nos 
últimos anos. Em nota, a 
Prefeitura se solidarizou 
com a família, os amigos 
e os fãs do jornalista, lo-

cutor e apresentador Cid 
Moreira neste momento 

tão difícil.

O comércio petropolita-

no está autorizado a fun-

cionar no feriado de 12 de 
outubro, dia de Nossa Se-

nhora Aparecida. Para isso, 
será necessário homolo-

gar o termo de adesão nos 
dois sindicatos: Sicomér-
cio (Patronal) e Sindica-

to dos Trabalhadores do 
Comércio, até a véspera, 
dia 11 de setembro (sexta-

-feira) até às 16h. O termo 
pode ser retirado no site 
do Sicomércio. Após a ho-

mologação no Sicomércio, 
o termo deve ser levado 
no outro sindicato. 

Atendendo à orientação 
do Supremo Tribunal Fe-

deral (STF), a Prefeitura 
de Petrópolis decretou 
gratuidade no transpor-

te público municipal, das 
7h às 18h, por ocasião do 
calendário eleitoral es-

tabelecido pelo Tribunal 
Superior Eleitoral, com 
realização do primeiro e 
segundo turno das elei-
ções de 2024 respectiva-

mente nos dias 6 e 27 de 

outubro. Não haverá gra-

tuidade nas linhas execu-

tivas. Nos dias e horários 
indicados, todo o Sistema 
de Transporte Público 
Coletivo Regular de Pas-

sageiros deve operar com 
toda a frota regularmen-

te disponibilizada em 
dias úteis, para atender 
ao aumento no fluxo de 
pessoas.

Divulgação

Reprodução/SEHIS

Terra Santa terá missa e comemoração

Condomínio possui 600 apartamentos 

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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TERESOPOLITANAS

Dia 06

Regadas Intervenções

Sede TRE

A Prefeitura de Teresópo-

lis divulgou as alterações 

no trânsito por causa das 

eleições no fim de se-

mana. No dia 05: a Rua 

Tenente Luiz Meirelles, 

próximo ao Ginásio Po-

liesportivo Pedro Jahara, 

o Pedrão, será interditada 

neste sábado, 5, a partir 

das 14h,  para a chegada 

dos veículos oficiais que 
permanecerão no Giná-

sio Pedrão para serem 

usados no domingo, 6 de 

outubro, dia das Eleições 

Municipais, realizando o 

transporte das urnas e 

mesários até os Postos 

de Votação. A interdição 

deve permanecer até as 

20h deste sábado, 5.

A Rua Tenente Luiz Mei-

relles, próximo ao Ginásio 

Pedrão, ficará interditada 
das 4h até as 8h para a 

saída dos veículos oficiais 
em direção aos Postos de 

Votação na cidade e no in-

terior do Município.

A Av. Delfim Moreira es-

tará interditada para a 

passagem de veículos a 

partir das 16h, na altura da 

agência da Caixa Econô-

mica Federal. O trânsito 

será desviado para a Av. J. 

J. de Araújo Regadas. 

O bloqueio segue até o 
término da apuração, por 

volta das 23h. A Guarda 

Civil Municipal estará nas 

ruas no centro da cidade 

realizando intervenções e 

orientando os motoristas 

sobre as vias alternativas.

A Rua Alice Quintela Mau-

rici Regadas, onde fica a 
Sede Teresópolis do TRE-

-RJ,  será bloqueada para 
o trânsito de veículos das 

4h da manhã até o tér-

mino da eleição, por volta 

das 23h.

Divulgação/Dedo de Deus

Transporte público será gratuito no domingo

Eleições: confira as
alterações no trânsito 

CORREIO SERRANO

Mannarino

Games

Prefeitura nega déficit

Pesquisa

Canelinha

DECISÃO

A Promotoria de 

Justiça da Infância 

e da Juventude de 

Nova Friburgo, do 

Ministério Público 

do Estado do Rio 

de Janeiro (MPRJ), 

obteve decisão na 

Justiça condenan-

do o município de 

Nova Friburgo a 

suprir as carências de 

auxiliares de cuidadores na Casa de Acolhimento Insti-

tucional Vila Sorriso. Na decisão, o Juízo da Comarca de 

Nova Friburgo determina que a unidade deve ter três 
destes profissionais por turno diário.

Em Levy Gasparian, o can-

didato Claudio Mannarino 

tenta a reeleição pelo par-

tido União Brasil. Nesta 

última semana, próximo 

ao dia do pleito, Mannari-

no intensificou encontro 
com eleitores e realizou 

diversos comícios em 

bairros da cidade.

O candidato à reeleição 

em Areal, Gutinho Ber-

nardes (PP) esteve com o 

presidente da AC JOGOS-

-RJ, Márcio Filho e com o 

chefe executivo de games 

e e-sports do Rio, Chandy 

Teixeira para assinatura de 

carta-programa de com-

promisso com o setor. 

Já a Prefeitura de Nova 

Friburgo, em resposta 

ao Correio Serrano, nesta 

quinta-feira, a Secretaria 
Municipal de Assistência 

Social enviou uma nota 

esclarecendo que “não 
há déficit de profissionais 
na Casa de Acolhimento. 

Recentemente, a pas-

ta contratou, ao todo, 12 

cuidadores para atuarem 

no equipamento, além 
de profissionais de outras 
áreas que também foram 
admitidos no mesmo pe-

ríodo para reforçar a equi-
pe”.

Em Nova Friburgo, o can-

didato Johnny Maycon 

do PL, que tenta a ree-

leição, aparece a frente 

com 71% das intenções 

de votos válidos, na pes-

quisa realizada pelo Ins-

tituto Ágora Pesquisa 
Ltda, divulgada nesta 

quinta-feira, dia 03.

Em Paraíba do Sul, é o 

candidato Julio Canelinha 

do União Brasil, que tem 
liderado às pesquisas de 
intenção de voto. Na úl-

tima divulgada nesta se-

mana, pela Quaest/Tupi, 

ele aparece na liderança 

com 50% da intenção de 

votos.

Foto: Isabela Rodrigues

Prefeitura foi condenada

Teresópolis divulga 
análise da água

A Secretaria Municipal de 
Saúde  de Teresópolis divulgou o 
resultado do exame microbioló-
gico da qualidade da água, realiza-
do quinta-feira, 26, em 13 fontes 
da cidade. Pelas amostras coleta-
das e analisadas pelo Laborató-
rio Bacteriológico de Análise de 
Água para Consumo Humano, 
da Secretaria Municipal de Saú-
de, as fontes Amélia, 7 Tanques, 
Brahma, Taumaturgo e Tijuca 
estão impróprias para consumo.

Como a água pode sofrer 
variações de potabilidade, devi-
do a alterações climáticas e do 
ambiente do entorno onde as 
fontes se localizam, os usuários 
são orientados a sempre ferver 

ou filtrar e clorar a água antes de 
ser consumida. Sendo assim, após 
filtração, devem ser adicionadas 
duas gotas de hipoclorito de só-
dio a 2,5% (água sanitária) para 
cada litro de água. Depois, espe-
ra-se 30 minutos antes de utilizar. 
O procedimento atende a Porta-
ria 2.914/2011, do Ministério da 
Saúde, que dispõe sobre o contro-
le e a vigilância da qualidade da 
água para consumo humano e seu 
padrão de potabilidade.

O monitoramento micro-
biológico da água das fontes da 
cidade é feito por equipe do Pro-
grama Vigiágua, setor ligado à 
Divisão de Vigilância Ambiental 
da Secretaria de Saúde. 

Transporte gratuito para os 
eleitores neste domingo

Municípios terão que ofertar serviço como em dias da semana

Nas Eleições 2024, eleito-
ras e eleitores de todo o estado 
contarão com transporte coleti-
vo municipal e intermunicipal 
gratuito nos dias de votação. A 
medida é fruto de uma deter-
minação do Supremo Tribunal 
Federal (STF), regulamentada 
pelo Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), para garantir que 
todo o eleitorado participe do 
pleito, independentemente de 
condição econômica ou locali-
zação momentânea.

A suspensão de cobrança de 
tarifa vale para todos os modais: 
ônibus municipal e intermuni-
cipal, trem, barcas, serviços de 
BRT e VLT. A norma estabele-
ce que os serviços sejam ofereci-
dos com frequência compatível 
com a dos dias úteis.

Os municípios foram ques-
tionados pelas Zonas Eleitorais 
e responderam com ofícios, 
informando linhas, horários 
e itinerários, que podem ser 
consultados aqui. O espaço 
será atualizado com novas co-

municações, conforme sejam 
enviadas pelas prefeituras, con-
cessionárias ou pelo governo do 
estado.

Presidente do TRE-RJ, o 
desembargador Henrique Car-
los de Andrade Figueira exalta 
a novidade como um avanço na 

garantia do acesso à cidadania.
“A gratuidade no transporte 

coletivo protege o eleitor finan-
ceiramente vulnerável, inibin-
do o chamado ‘voto de cabres-
to’. Sem precisar pagar a tarifa 
do coletivo, ele não dependerá 
de ninguém para exercer seu di-

reito-dever do voto, o que pode 
contribuir também para a re-
dução do índice de abstenção”, 
avalia o desembargador.

A oferta de transporte de 
eleitores por candidatos, parti-
dos políticos ou federações par-
tidárias segue proibida.

Paulo H. Carvalho/ Agência Brasília

Transporte coletivo será gratuito de 8h às 17h, durante o horário de votação

Na próxima semana, morado-
res e turistas de Nova Friburgo vão 
poder curtir a Festa do Morango 
com Chocolate, que celebra neste 
ano uma década de sucesso. O fes-
tival acontece entre os dias 09 e 13 
de outubro e promete ter um pú-
blico ainda maior que na edição 
anterior. O evento reforça a voca-
ção da cidade de maior produtora 
de morangos do estado fluminen-
se, tendo atualmente cerca de 20 
produtores e uma produção anual 
de 700 toneladas.

Durante a 10ª edição da Fes-
ta do Morango com Chocolate, 
aproximadamente 50 expositores 
estarão presentes e proporciona-
rão ao público a oportunidade 
de se deliciar com as melhores 
sobremesas de morango combi-
nadas com chocolate, a partir do 
preparo de taças, tortas, geleias, 
entre tantas outras iguarias. Ainda 
no local, os visitantes também po-
derão conhecer e comprar itens de 
outros segmentos do comércio de 
Nova Friburgo, como dos setores 
de serviço e moda.

Em um espaço anexo ao festi-
val, acontece a tradicional Festa da 
Flor de Nova Friburgo, considera-
do o segundo maior produtor de 
flores de corte do Brasil. Estarão 
à venda flores como Astromelia, 
Crisântemo, Rosa, Tango, Aster, 
Lisianthus e Gypsophila, comer-
cializadas por mais de 220 pro-
dutores locais, assim como uma 
exposição das flores de corte, que 

abastecem o mercado da capital. 
E ao longo de todo o evento, os 
visitantes ainda poderão cur-
tir uma programação repleta de 
workshops e atrações musicais e 
infantis.

“Faltam poucos dias para a 
abertura da Festa do Morango 
com Chocolate de Nova Friburgo 
e da Festa da Flor! Já estamos com 
a expectativa muito alta porque já 
temos um excelente dado de ex-
cursões que virão para o evento. 
Um festival que ganhou o coração 
de tanta gente! Nossos exposito-
res, assim como todos aqueles que 
vão levar as delícias de morango 
com chocolate e a beleza das flo-
res, estão se preparando para um 
evento grande e bonito, em cele-
bração a esses 10 anos de história”, 
ressalta o empresário Edson Al-
meida (Biá), da Teia de Eventos. 

Desde 2023, a Festa do Morango 
com Chocolate foi incluída no 
Calendário Oficial de Eventos do 
estado do Rio de Janeiro.

O festival acontece no Nova 
Friburgo Country Clube, em dois 
horários – das 13h às 22h (quar-
ta a sexta-feira) e das 10h às 22h 
(sábado e domingo), e o valor do 
ingresso custa R$6,00, podendo 
ser comprado diretamente na 
bilheteria do local. A Festa do 
Morango com Chocolate é uma 
apresentação da Associação dos 
Produtores de Morango de Nova 
Friburgo (Amorango), com pa-
trocínio do Sebrae e Facerj, e 
apoio da Águas de Nova Fribur-
go, RG Digital, Acianf, Rota-116, 
Nova Friburgo Convention & Vi-
sitors Bureau, Sindturismo, Faol e 
Nova Friburgo Country Clube. A 
realização é da Teia de Eventos.

Contagem regressiva para a 10ª 
Festa do Morango com Chocolate 

Marcelo Lezzi

Evento atrai turistas de todo o estado a Nova Friburgo

A Secretaria de Ordem 
e Mobilidade Urbana de 
Nova Friburgo informou 
que, no dia 6 de outubro, 
dia oficial das eleições mu-
nicipais, serão realizadas in-
terdições de vias no entor-
no do Cartório Eleitoral, 
no Centro, com o objetivo 
de garantir a logística de 
segurança, acesso dos co-
laboradores envolvidos no 
processo eleitoral e desloca-
mento de material e equipa-
mentos.

As interdições ocorre-
rão das 5h30 até as 8h e 
também a partir das 16h 
até o término da apuração, 
nos seguintes trechos: do 
Centro Cultural Energi-
sa (Praça Getúlio Vargas) 
até a esquina com a Rua 
Ernesto Brasílio; e da Rua 
Ernesto Brasílio até a Rua 
José Eugênio Muller.

Gradis serão instalados 
para o ordenamento das 
vias, e a colaboração de 
todos é fundamental para 
o bom andamento do pro-
cesso eleitoral. Pedimos 
aos motoristas que evitem 
estacionar seus veículos 
nestes locais e planejem 
suas rotas com antecedên-
cia. A Smomu pede a com-
preensão e colaboração de 
toda a população.

Interdição 
das vias 
em nova 
Friburgo 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

ELEIÇÕES 2024

SECRETARIA DE ESTADO DE HABITAÇÃO DE INTERESSE SOCIAL

AVISO 

A SECRETARIA DE ESTADO DE HABITAÇÃO DE INTERESSE 
SOCIAL - SEHIS, torna público que fará realizar licitação, tendo 
como objeto Prestação de serviços para Contratação de Empresa 
especializada na Execução de Trabalho Técnico Social (PTTS) contendo 
as premissas de orçamento, indicadores de acompanhamento 
e avaliação e metas para a população beneficiária do Conjunto 
Habitacional Carmen Portinho, localizado em Areal - RJ.

MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE/SEHIS nº 007/2024
TIPO: Menor Preço 
DATA DA ABERTURA: 21/10/2024.
PRAZO PARA RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: Até 10h30.
HORA PARA OFERECIMENTO DE LANCES: 11h00. 
LOCAL: www.compras.rj.gov.br.  
PROCESSO Nº SEI-490001/000112/2024.

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no endereço 
eletrônico www.compras.rj.gov.br e no site da SEHIS https://
www.rj.gov.br/habitacao/licitacoes_e_contratos alternativamente, 
poderá o Edital ser adquirido uma via em meio digital mediante a 
permuta de 01 (um) PENDRIVE DE 64G no Campo de São Cristóvão 
nº 138, São Cristóvão/RJ - 5º andar no setor de licitações.
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Mais de 997 mil eleitores 
vão as urnas neste domingo
Dezessete municípios do Médio Paraíba e da Costa Verde decidem 
os comandos de prefeituras e câmaras para os próximos 4 anos

Por Sônia Paes

Mais de 997 mil eleitores - 
exatamente 997.152 - de 17 mu-
nicípios das regiões do Médio 
Paraíba e da Costa Verde vão 
às urnas neste domingo, dia 06, 
escolherem os prefeitos e verea-
dores das câmaras municipais. 
No mesmo dia, os nomes para 
ficar no comando dos poderes 
Executivos e Legislativo munici-
pais até 2028 serão conhecidos. 
O TSE (Tribunal Superior Elei-
toral) prevê divulgar o resultado 
até o final da noite.

Somente em Volta Redon-
da - a maior cidade com colégio 
eleitoral, que ultrapassa 200 
mil eleitores - pode tem segun-
do turno. Mas se repetir o que 
ocorreu em 2020, o prefeito An-
tonio Francisco Neto pode ser 
eleito já no primeiro turno. 

Assim como nas prefeitu-
ras, os nomes que irão compor 
as cadeiras das câmaras tam-
bém são divulgados no mesmo 
dia da votação. A composição 
de cada Câmara Municipal é 
conhecida um pouco depois de 
sair o resultado para prefeito.

Participação das 
mulheres

A expectativa desse pleito 
eleitoral é que aumente a re-
presentatividade das mulheres 
ocupando cargos políticos. 
Assim como em todo o país, as 
mulheres são a maioria do elei-
torado. Detalhe: em nenhuma 
Câmara Municipal existem 
mais vereadoras do que verea-
dores. Atualmente, no Exe-
cutivo apenas Barra Mansa e 
Pinheiral tem vice mulheres: 
Fátima Lima é vice de Rodri-
go Drable e Sediene Maia, vice 

de Ednardo Barbosa. Sediene, 
inclusive, está na corrida pela 
prefeitura nesta eleição.

Os números por 
município

Na Costa Verde, Angra 
dos Reis, há 70.240 eleitoras 
e 66.990 eleitores. Na eleição 
passada, foram eleitas quatro 
vereadoras e dez vereadores. 
Paraty tem 18.142 eleitoras e 
17.236 eleitores. Das nove ca-
deiras na Câmara Municipal, 
só uma ficou com uma mulher. 
Rio Claro tem 7.697 eleitoras e 
8.022 eleitores. Nenhuma das 
11 cadeiras de vereador é ocu-
pada por uma mulher.

No Médio Paraíba a situa-
ção é semelhante: em Barra 
do Piraí, são 37.593 eleitoras 
e 33.132 eleitores. Em 2020, 
foram eleitas duas vereadoras 
e nove vereadores. Já em  Bar-
ra Mansa, há 71.894 eleitoras e 
63.842 eleitores. Das 19 cadei-

ras na Câmara Municipal, qua-
tro ficaram com mulheres.

Em Itatiaia, existem 13.985 
eleitoras e 12.972 eleitores. 
Todos os 11 vereadores eleitos 
em 2020 são do sexo masculi-
no. O município de  Pinheiral 
tem 9.987 eleitoras e 9.070 
eleitores, uma vereadora foi 
eleita com oito colegas em 
2020. Piraí não elegeu nenhu-
ma vereadora em 2020, embo-
ra a cidade tenha 12.347 elei-
toras e 11.677 eleitores.

Porto Real conseguiu eleger 
uma mulher em 2020, com 11 
cadeiras na Câmara Municipal. 
A cidade tem 9.729 eleitoras e 
9.124 eleitores.

Em Quatis, com 5.670 elei-
toras e 5.437 eleitores, só uma 
mulher foi eleita para ocupar 
uma das nove cadeiras de verea-
dor no município. Em Resende, 
há 52.284 eleitoras e 46.702 
eleitores. Das 17 cadeiras na Câ-
mara Municipal, duas são ocu-

padas por mulheres.
Volta Redonda, com 

121.082 eleitoras e 104.507 
eleitores, tem 21 cadeiras na 
Câmara Municipal. Nenhuma 
delas foi ocupada por uma mu-
lher na eleição de 2020.

O número de eleitores 
por cidade
Angra dos Reis - 137.275
Barra do Piraí - 70.813
Barra Mansa - 135.848
Itatiaia - 26.965
Mangaratiba - 46.874 
Mendes - 15.908
Miguel Pereira - 24.983 
Paraty - 35.398 
Piraí - 24.053
Pinheiral - 19.082
Porto Real - 18.853
Quatis - 11.109
Resende - 99.023
Rio Claro - 15.990
Valença - 58.034 
Vassouras - 31.318
Volta Redonda - 225.626

Cris Oliveira/PMVR

Volta Redonda possui o maior colégio eleitoral e é a única cidade que pode ter 2º turno

delegado Furtado pretende 
implantar plano ‘Servidor 
Feliz’ para Barra do Piraí

Para dar mais assistência e 
valorizar o servidor público, o 
candidato a prefeito de Barra 
do Piraí, Delegado Antônio 
Furtado (União Brasil), e seu 
vice, Cezinha do Mercado 
(PL), incluíram em seu plano 
de governo o programa “Ser-
vidor Feliz”. O programa reúne 
um conjunto de propostas ino-
vadoras e necessárias para valo-
rizar os servidores públicos do 
município. Entre as propostas, 
melhorias salariais, novas con-
dições de trabalho e reconheci-
mento da categoria.

Entre as principais inicia-
tivas está a implementação de 
reajustes anuais de salário e 
vale alimentação, assegurando 
que o poder de compra dos ser-
vidores seja preservado e que 
sua dedicação seja reconhecida. 
Além disso, um programa de 
linha de crédito facilitada per-
mitirá que os servidores públi-
cos adquiram sua casa própria 
ou outros bens, promovendo a 
realização de sonhos e a estabi-
lidade financeira.

- O reajuste anual e o aces-
so a linhas de crédito são fun-
damentais para garantir que 
nossos servidores possam viver 
com dignidade e segurança, 
além de oferecer a eles a opor-
tunidade de realizar seus so-
nhos - afirmou Furtado. 

Outro destaque do progra-

ma, é o plano de saúde subsi-
diado. Será oferecido este plano 
em parceria com prestadores de 
serviços locais, garantindo que 
os servidores tenham acesso a 
cuidados de saúde de qualida-
de sem comprometer seu orça-
mento. 

Ainda, pensando no de-
sempenho da classe, os candi-
datos incluíram no programa 
o projeto “Servidor de Placa”, 
que homenageará os melhores 
profissionais de cada Secreta-
ria com premiação financeira 
e uma placa comemorativa. “É 
essencial reconhecer o esfor-
ço e a dedicação daqueles que 

se destacam em suas funções. 
Essa é uma forma de incentivar 
todos a buscarem a excelência”, 
afirmou Cezinha.

Além disso, Furtado e Ce-
zinha propõem a reserva de 
metade dos cargos comissio-
nados e funções gratificadas 
para servidores de carreira, 
promovendo a valorização e o 
reconhecimento dos profissio-
nais que já estão dedicados ao 
serviço público. A capacitação 
também será uma prioridade, 
com Cursos de Especialização 
oferecidos a todo o funcionalis-
mo público, que servirão como 
critério para gratificações.

Divulgação

Programa é voltado para a valorização do servidor público

O Ministério Público 
do Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ), acompanhará nes-
te domingo (06) o primeiro 
turno das eleições munici-
pais. A população também 
poderá denunciar possíveis 
atos ilícitos por meio de um 
canal da Ouvidoria criado 
especificamente para a elei-
ção, que está disponível no 
portal oficial do MPRJ e 
pelo telefone 127, que esta-
rá disponível durante todo o 
horário de votações, entre 8h 
e 17h.

O canal está disponível 
na página da Ouvidoria e o 
denunciante deverá marcar 
a caixa de diálogo “Deman-
das Relacionadas a eleições 
2024” para encaminhar sua 
denúncia, além de poder 
acessar diversas informações 
quanto à atuação institucio-
nal nas eleições 2024. Até o 
último dia 02 de outubro, 
foram recebidas 2.981 co-
municações de ilícitos rela-
cionadas a crimes eleitorais 
e ajuizadas 129 Ações de 
impugnação de Registro de 
Candidatura (AIRCs) pelo 
Ministério Público Eleitoral 
(MPE).

São exemplos de crimes a 
boca de urna, calúnia eleito-
ral, compra de votos, distri-
buição de material de propa-
ganda a partir das 22 horas 
da véspera da eleição.

MPRJ atua 
na eleição 
e tem canal 
específico

TRE confirma candidatura de 
Pezão a prefeito de Piraí

Candidato a vereador é 
agredido em Barra do Piraí

Barra Mansa faz 192 anos

Singela homenagem

Inelegível por oito anos

TRE indefere Samuca Silva

O ministro do STF (Su-

premo Tribunal Federal), 

André Mendonça, devol-

veu os direitos políticos 

ao ex-governador Luiz 

Fernando Pezão, em uma 

liminar concedida nes-

ta quinta-feira, dia 03. 

Mendonça suspendeu os 

efeitos de uma condena-

ção por improbridade ad-

ministrativa em 2027 até 

julgamento final do TJRJ. 

Por conta dessa conde-

nação, ele estava com sua 

candidatura a prefeito de 

Piraí impugnada. Após 

a decisão do STF, Pezão 

teve outro julgamento 

favorável nesta quinta. O 

TRE (Tribunal Regional 
Eleitoral) confirmou, por 
unanimidade, o registro 

de sua candidatura para 

prefeito, nas eleições des-

te domingo. 

O candidato a vereador 

de Barra do Piraí, Didi do 

Projeto (PSB), afirma que 
sofreu uma emboscada, 

na noite desta quarta-fei-

ra (2) na estrada que liga 

Pinheiral ao distrito de 

Vargem Alegre. De acor-

do com Didi, ele estava 

saindo de uma agenda 

de campanha quando foi 

surpreendido por duas 

motocicletas. Ao sair de 

seu veículo, os três sus-

peitos o agrediram e 

tentaram atear fogo em 

seu veículo. O candidato 

registrou um Boletim de 

Ocorrência na 88ª Dele-

gacia de Polícia de Barra 

do Piraí. Os agressores 

ainda não foram identifi-

cados até o fechamento 

do jornal.

Para marcar a comemora-

ção do aniversário de 192 

anos de Barra Mansa, a 

Guarda Municipal realizou 

na quinta-feira, dia 03 de 

outubro, uma cerimônia 

de hasteamento das ban-

deiras municipal, estadual 

e nacional. O tradicional 

ato cívico aconteceu na 

frente do Palácio Barão de 

Guapy, no Centro. O sub-

comandante da Guarda, 

Sérgio Augusto dos Reis, 
ressaltou a importância 

cerimônia.

Ele afirmou que o ani-
versário de Barra Mansa, 

quase sem comemora-

ção esse ano por causa 

da eleição, é um dia espe-

cial. “Para nós, que somos 

uma instituição que se 

pauta no patriotismo, é de 

suma importância o res-

peito às datas comemo-

rativas nacionais e muni-

cipais, como o aniversário 

da cidade. Por isso se faz 

necessário prestar uma 

singela homenagem”, 

afirmou Reis.

O pedido de indeferi-

mento da candidatura de 

Samuca foi feito Minis-

tério Público Eleitoral e 
acatado pela pela Justiça 
Eleitoral de Volta Redon-

da. O MPE argumentou 
que o TRE já tinha deter-
minado a inelegibilidade 

do ex-prefeito por oito 

anos, por abuso de po-

der político na eleição de 

2020, quando tentava à 

reeleição. A promotoria 

eleitoral frisou que a con-

denação foi, inclusive, fun-

damento ao indeferimen-

to do registro dele nas 

eleições de 2022, quando 

Samuca Silva pretendia 

concorrer ao cargo de de-

putado federal. 

O Tribunal Regional Elei-
toral (TRE) indeferiu a 
candidatura de Samuca 

Silva à prefeitura de Volta 

Redonda, na terça-feira 
(01), por decisão unâni-

me. O pedido de recurso 

impetrado por Samuca 

Silva no TRE foi negado e 
agora ele recorre no Tri-

bunal Superior Eleitoral 

(TSE) para tentar rever-

ter a decisão. membros 

de sua equipe, e que ele 

não tem envolvimento 

com irregularidades elei-

torais. “Vou até a última 

instância para garantir 

minha candidatura”, dis-

se Samuca Silva, que já 

deu entrada no recurso 

em Brasília. 

Arquivo

Reprodução

Inquérito contra ex-governador Pezão é encerrado

‘Didi do Projeto’ registrou queixa na Delegacia 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

ELEIÇÕES 2024
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CORREIO VALE PARAÍBA

Angra dos Reis apresenta 
exposição religiosa

Gacemss promove festival de 
peças infantis

Sequência de ‘Coringa’ estreia no Brasil

Reunião de DJs em Volta Redonda

Passeio a Terra dos Dinos

Documentário e debate em V. Redonda

A Casa Larangeiras, em 

Angra dos Reis, apresen-

ta a exposição “274 anos 

da presença da venerável 

Ordem Terceira de São 

Francisco da Penitência de 

Angra dos Reis” até o dia 16 

de outubro. A mostra con-

ta a história da confraria no 

município, falando sobre 

sua ligação com a vida reli-

giosa de Angra. O exercício 

é feito por meio de ban-

ners que mostram a his-

tória do grupo e de fotos 

de procissões. A exposição 

também retrata a riqueza 

do acervo da instituição, 

por meio de cadeiras em 

madeira do século XIX, 

mesas, manuscritos, atas 

e diplomas. A exposição 

pode ser vista de segunda 

a sexta-feira, das 9h às 17h, 

e aos sábados e domingos 

e feriados, das 9h às 13h.

A partir da próxima se-

gunda-feira (7), o Teatro 

Gacemss 1 apresentará a 

‘Semana da Criança 2024’, 

com espetáculos espe-

ciais para o público infan-

til até o dia 9 de outubro. A 

programação conta com 

as peças ‘Patrulha Canina’, 

no dia 7; ‘Divertidamente’, 

no dia 8; e ‘Bluey’, no dia 

9. Os ingressos podem ser 

comprados pela bilheteria 

do teatro. Escolas particu-

lares ou públicas podem 

fazer o agendamento pré-

vio para confirmar a pre-

sença de alunos por meio 

dos números (24) 3343-

1770 ou (24) 98834-2587. 

O ingresso sai a R$ 25 para 

escolas particulares, R$ 20 

para públicas, e professo-

res não pagam.

O filme ‘Coringa: Delírio A 
Dois’ estreou nos cinemas 

brasileiros nesta quinta-

-feira (3) e pode ser assis-

tido na região. O longa é 

sequência de ‘Coringa’, 

lançado em 2019, e conta 

a história do envolvimen-

to do vilão com Arlequi-

na, interpretada por Lady 

Gaga. A compra de in-

gressos pode ser feita na 

bilheteria do cinema de 

interesse ou na busca pe-

las salas que exibirão o fil-
me no site Ingresso.com.

O DJ voltarredondense 

Jaca Beats promoverá um 

evento aberto ao público 

em comemoração ao seu 

aniversário neste sábado 

(5). O ‘Jaca Day’ contará 

com apresentações de 

outros DJs da cena local, 

como Harajuice, YGR, Dirty 

Death e Laco, além de um 

set do próprio aniversa-

riante. O evento acontece-

rá no Jardim Colina, a par-

tir das 18h, e será gratuito.

O Sesc Barra Mansa pro-

moverá uma excursão a 

Terra dos Dinos, em Miguel 

Pereira, no dia 20 de outu-

bro, das 7h às 19h. O parque 

possui mais de 40 modelos 

de dinossauros em escala 

real, oferecendo uma ex-

periência diferenciada para 

os amantes da natureza e 

da história. Os ingressos 

variam de R$ 177 a R$ 230, 

podendo ser comprados 

na sede do Sesc, de 9h às 

12h e 14h às 17h às segun-

das, domingos e feriados, e 

das 7h30 às 19h30 de terça 

a sexta-feira. O valor pago 

inclui transporte, guia de 

turismo, o ingresso do par-

que, serviço de bordo e se-

guro viagem.

O Cine Gacemss, em Vol-

ta Redonda, apresentará o 

documentário ‘Favela do 

Papa’ somente nesta sex-

ta-feira (4), na sessão das 

19h30, com debate após a 

exibição. O documentário 

aborda o movimento de 

resistência dos moradores 

da Favela do Vidigal contra 

uma ordem de remoção, 

na década de 70. A organi-

zação popular, com o apoio 

da Igreja Católica e perso-

nalidades, atraiu atenção 

popular e midiática para 

a comunidade do Vidigal, 

impedindo a perda de 

moradias para exploração 

imobiliária. Os ingressos 

podem ser comprados na 

bilheteria do cinema.

Wagner Gusmão

Divulgação

Mostra estará disponível até o dia 16 de outubro

Entrada está aberta ao público e a agendamento de escolas

Governador convida Drable 
para o governo do Estado
Perto do fim de mandato em Barra Mansa, prefeito aceita convite

O prefeito de Barra Mansa, 
Rodrigo Drable, pretende alçar 
novos vôos ao entregar a prefei-
tura em 2025, após dois man-
datos consecutivos. Drable, a 
convite do governador Cláudio 
Castro, irá integrar uma Secre-
taria do Estado, mas não reve-
lou qual delas. A novidade foi 
confirmada em um texto envia-
do à imprensa por meio do can-
didato que disputa à cadeira do 
Executivo, Luiz Furlani (PL) - 
que é a aposta de Drable como 
sucessor do governo municipal.

Segundo Drable, o cenário 
para assumir uma nova pasta 
no Estado é ideal. “Imaginem 
um governador amigo da ci-
dade, que ajuda Barra Mansa 
como ninguém ajudou; eu na 
Secretaria de Estado e Furlani 
prefeito. Nossa cidade vive um 
momento mágico. Agora é rea-
lização”, disse.

Em entrevista a um pod-
cast, o prefeito já havia confir-
mado o convite, mas também 
confirmou que pretende vir a 
deputado, sem também revelar 
se será a estadual ou federal. 
“Com o mandato de deputa-
do, tendo um prefeito man-
tendo aquilo que iniciamos, a 
gente vai ter uma construção 
de crescimento exponencial 
em Barra Mansa”, afirmou.

192 anos de Barra 
Mansa

Ainda no anúncio, Furlani 
e Drable destacaram os inves-

timentos que foram realizados 
em Barra Mansa nestes últimos 
8 anos em alusão aos 192 anos 
de emancipação da cidade. En-
tre os destaques, a finalização 
das obras do Pátio de Mano-
bras, a canalização do Córrego 
das Laranjeiras no Bairro Vista 
Alegre e a reabertura do Res-
taurante do Povo.

Mais investimentos foram 
anunciados esta semana pelo 
governador Cláudio Castro, 
que visitou a cidade reforçar 
o apoio a Furlani. A relação 
entre os governos municipal 
e estadual já viabilizou cerca 

de meio bilhão em melho-
rias para Barra Mansa, como 
a construção de cinco novas 
creches, pavimentação de qua-
se 200 ruas e mais 127 anun-
ciadas nesta semana, além de 
novas máquinas para reforçar 
os trabalhos da Patrulha Ru-
ral Mecanizada. 

Cinco novas creches foram 
construídas e escolas e equipa-
mentos esportivos foram refor-
mados, entre outras obras. Ain-
da existem inúmeros projetos 
em andamento.

Furlani, que já foi Secre-
tário de Governo de Drable, 

destacou alguns de seus princi-
pais projetos para Barra Mansa, 
caso venha a se eleger em 2025. 
Entre ele, a construção da pon-
te Vista Alegre x Via Dutra, o 
Hospital Municipal, o funcio-
namento do Parque Industrial 
e a Cidade do Esporte.

- Não podemos retroceder e 
sermos enganados por candida-
tos que têm apoio de políticos 
que quase destruíram nossa ci-
dade, que fizeram uma campa-
nha suja, repleta de mentiras. 
Vamos juntos lutar pelo futuro 
de Barra Mansa - concluiu o 
candidato Furlani.

Reprodução

O prefeito Rodrigo Drable, o governador Claudio Castro e o candidato Luiz Furlani

No dia em que Barra Man-
sa completa 192 cidades, nesta 
quinta-feira (03), o candidato 
a prefeito Marcelo Cabelei-
reiro (União Brasil) formali-
zou seu compromisso com a 
valorização dos servidores da 
educação ao assinar uma carta 
compromisso com a direção do 
Sindicato dos Profissionais da 
Educação. No documento, ele 
dá garantia a diversos direitos, 
como o retorno da regência de 
classe, caso eleito.

Durante a reunião, Ca-
beleireiro comprometeu-se a 
promover transparência total 
em seu governo em todos os 
setores da prefeitura. Entre as 
principais propostas, há des-
taque para a realização de um 
estudo detalhado para a revisão 
do Plano de Cargos, Carreiras e 
Salários (PCCS) dos servidores 
da educação, com o objetivo de 
corrigir distorções e assegurar 
uma carreira digna e justa.

O retorno da regência no 
percentual de 95% para os pro-
fessores foi outro compromisso 
firmado com representantes do 

professores, além da jornada de 
6 horas para os funcionários au-
xiliares da educação, gestão de-
mocrática nas escolas e a trans-
parência do orçamento e gastos 
públicos.

Sepe comenta sobre 
compromisso

Representantes do Secre-
taria de Estado de Projetos Es-

peciais (SEPE) comentaram 
sobre as expectativas da pro-
posta. “Nosso objetivo é abrir a 
oportunidade de diálogo com o 
próximo prefeito visando ajus-
tar o Plano de Carreira e resta-
belecer direitos, como a regên-
cia de classe, que foi instituída 
através de uma lei instituída 
em 1980, ou seja, há 44 anos e 
tirada em um canetada do pre-

feito. A direção do Sepe agra-
dece a iniciativa do candidato 
Marcelo em abrir esse espaço 
de diálogo e comprometimen-
to. Mas, vamos cobrar todos os 
compromissos aqui tratados”, 
pontuaram.

- A assinatura desta carta 
compromisso representa um 
grande avanço para os profis-
sionais da educação e toda a 
sociedade, pois foi construída a 
partir de diálogos com os repre-
sentantes da categoria. No nos-
so projeto de governo, a educa-
ção é um dos pilares, pois temos 
a convicção que a formação de 
caráter, a geração de empregos, 
a  qualificação profissional, a 
redução dos índices de crimi-
nalidade e o reforço da segu-
rança passa pelas mãos dos pro-
fessores e demais profissionais 
da área. Dessa maneira, assinar 
este compromisso com o Sepe é 
mais do que um ato simbólico, 
é um compromisso concreto de 
que vamos juntos transformar a 
realidade da educação em Barra 
Mansa - declarou Marcelo Ca-
beleireiro.

Cabeleireiro assina compromisso com 
profissionais da educação em BM

Fábio Guimas/Divulgação

No documento, Cabelereiro garante direitos à classe

O candidato a prefeito 
de Pinheiral, Guto Nader 
(MDB), realizou um balanço 
da sua campanha, destacan-
do o caráter “pé no chão” e a 
prioridade de manter o con-
tato direto com a população. 
Segundo Nader, sua estraté-
gia principal foi ir de porta 
em porta, conversando com 
os moradores e ouvindo suas 
demandas:

- Se a gente quer fazer 
diferente, tem que fazer o 
que nenhum outro político 
se propõe a fazer. Ao longo 
de todo esse período nós ba-
temos de casa em casa, con-

versando com a população, 
para entender suas histórias 
e angústias. Isso fica como 
lição para qualquer governan-
te, pois não adianta ficar em 
um gabinete dando ordens ou 
assinando papéis. Tem que ir 
para a rua e conversar com as 
pessoas”, destacou Guto.

Na reta final da campa-
nha, Guto optou por uma 
abordagem mais simples, re-
jeitando a tradicional carrea-
ta, tática  utilizada por outros 
candidatos. Ele explicou que 
a decisão foi tomada em con-
sideração aos problemas de 
mobilidade urbana da cidade 

e para evitar mais transtornos 
à população.

- Nós optamos por man-
ter nossas caravanas, que têm 
passado pelas ruas da cidade 
levando nossa mensagem, mas 
evitando colocar um número 
grande de veículos. Não va-
mos fazer uma grande carrea-
ta por todas as questões que 
envolvem isso. A cidade vira 
um caos, ainda mais que Pi-
nheiral já tem um problema 
de mobilidade urbana muito 
grande e eu não quero, com 
a nossa campanha, contribuir 
para que essa bagunça se torne 
maior ainda. Os outros can-

didatos optaram por manter 
essa estratégia e eu respeito a 
decisão, porque isso faz parte 
do processo democrático. Mas 
nós estamos renunciando a 
isso porque entendemos que 
podemos levar nossa mensa-
gem de outro jeito, com me-
nos poluição, com menos ba-
gunça - salientou o candidato.

Até o encerramento oficial 
da campanha, que acontece 
neste sábado (5), Guto Nader 
planeja continuar com as ca-
ravanas e finalizar sua jornada 
eleitoral com uma grande ca-
minhada ao lado de apoiado-
res e simpatizantes.

Guto Nader faz balanço de campanha
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Jornalistas e autoridades 
homenageiam Cid Moreira
Locutor e apresentador passava por um tratamento contra uma 

pneumonia, em Petrópols, e morreu na manhã de quinta-feira (03)

por Gabriel Rattes

O locutor e apresentador Cid Mo-
reira, de 97 anos, morreu nesta quin-
ta-feira (03), em Petrópolis, onde pas-
sava por um tratamento contra uma 
pneumonia, no Hospital Santa Teresa 
(HST). De acordo com o HST, o jorna-
lista estava internado há 29 dias e o óbi-
to foi em decorrência de insuficiência 
renal crônica agudizada, distúrbio ele-
trolítico e falência múltipla de órgãos. 
Diversos jornalistas, políticos e amigos 
expressaram homenagens a Cid na tarde 
de quinta (03). 

A cidade de Petrópolis, local no 
qual o jornalista possuía uma ligação de 
amor, decretou luto oficial de três dias. 
A pedido da família, o velório foi reali-
zado no hall de entrada do Parque Mu-
nicipal Prefeito Paulo Rattes, em Itai-
pava. Além disso, nesta sexta-feira (4), 
o corpo de Cid será velado também no 
Palácio Guanabara, sede do Governo 
do Estado no Rio, na capital fluminen-
se. Segundo as informações, a despedi-
da será restrita a familiares e amigos das 
8h30 às 10h. Em seguida, entre 10h e 
13h, a cerimônia será aberta ao público 
e à imprensa.

Cid Moreira nasceu em 1927 em 
Taubaté, no Vale do Paraíba, região me-
tropolitana de São Paulo, e completou 
97 anos de idade no último domingo, 
dia 29 de setembro. Começou a car-
reira no rádio em 1944, por incentivo 
de um amigo, na Rádio Difusora de 
Taubaté, onde narrava comerciais. Mu-
dou-se para São Paulo onde trabalhou 
na Rádio Bandeirantes e na Propago 
Publicidade. Em 1951, chegou ao Rio 
de Janeiro, onde foi contratado pela Rá-
dio Mayrink Veiga, onde começou a ter 
suas primeiras experiências na televisão, 
apresentando comerciais ao vivo em 
programas como “Além da Imaginação” 
e “Noite de Gala”, na TV Rio.

Durante 26 anos, Cid ocupou a 
bancada do Jornal Nacional, na TV 
Globo, e se tornou a voz do “Boa noi-
te” na TV brasileira, de acordo com a 
emissora, o apresentador esteve à frente 
do JN oito mil vezes. Em 1996, com a 
reformulação do jornalismo na emisso-
ra, Cid passou a se dedicar à leitura de 
editoriais. 

Com outros apresentadores, fez 
parte do Fantástico desde a estreia do 
programa, em 1973, e a partir de 1999, 
ganhou ainda mais notoriedade e fama 
quando deu voz ao quadro do ilusionis-
ta Mr M. Cid Moreira ficou ligado de 
forma tão marcante que o apresentador 
chegou a entrevistá-lo quando esteve 
em visita ao Brasil. Desde 1990, passou 
a se dedicar à leitura de Salmos bíblicos 
e a partir de 2011, realizou o objetivo de 
gravar a Bíblia na íntegra, projeto que se 
tornou um grande sucesso de vendas.

Ligação com Petrópolis
Cid Moreira morava há 13 anos na 

cidade de Petrópolis. Na noite do dia 
14 de março de 2014, recebeu o título 
de cidadão petropolitano pela Câmara 
de Vereadores de Petrópolis, no Palá-
cio Quitandinha. A cerimônia é uma 
tradição que ocorre desde a década de 
50, como comemoração do aniversário 
da cidade, que estava completando 171 
anos na época. Embora morasse há 13 
anos na cidade, em entrevista exclusiva 
à Tribuna de Petrópolis no ano passado, 
informou que frequentava a cidade há 
mais de 60 anos e que vinha para a re-
gião para praticar tênis com frequência. 

Homenagens
O Sindicato dos Jornalistas Profis-

sionais do Município do Rio de Janeiro 
e a Federação Nacional dos Jornalistas 
(FENAJ) manifestaram pesar pela mor-
te do jornalista, locutor e apresentador 
Cid Moreira. “Filiado ao nosso Sindica-
to desde 1962, Cid Moreira foi durante 
três décadas a voz e o rosto do principal 
telejornal do país, e para várias gerações 
de brasileiros e brasileiras era a represen-

Brazilian National Archives, Domínio Público, via Wikimedia Commons

Anna Beatriz Thomaz/TV Correio da Manhã

Primeiro velório do corpo do jornalista foi realizado em Petrópolis

Reprodução/Instagram @ocidmoreira
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tação do telejornalismo. Com sua mor-
te, o país perde um ícone do telejornalis-
mo brasileiro”, diz a nota emitida.

Em participação no programa ‘En-
contro com Patrícia Poeta’, do grupo 
Rede Globo, o atual apresentador do 
Jornal Nacional (jornal que Cid apre-
sentou por 26 anos), William Bonner, 
relembrou a trajetória de Cid Moreira e 
o jeito brincalhão do apresentador. “O 
Cid Moreira era um grande brincalhão 
e ele adorava que brincassem com ele 
também”, disse Bonner.

Companheira de emissora, Ana 
Maria Braga prestou homenagens pelas 
redes sociais. “Cid Moreira, sua voz e 
talento marcaram gerações e transfor-
maram o jornalismo brasileiro. Agra-
decemos por sua dedicação e por nos 
ensinar a importância da verdade. Sua 
contribuição será eternamente lembra-
da. Descanse em paz”, publicou. 

Celso Portiolli destacou a relevância 
de Cid Moreira para o jornalismo bra-
sileiro. “Hoje nos despedimos de uma 
das vozes mais marcantes da história 
da televisão brasileira. Cid Moreira, aos 
97 anos, partiu, mas sua voz e legado 
ficarão eternizados. Muito mais do que 
um ícone do Jornal Nacional, ele soube 
se reinventar e levar sua sabedoria e ca-
rinho ao público, seja nas redes sociais 
ou através da gravação da Bíblia, um tra-
balho que tocou e inspirou milhões de 
pessoas”, disse.

“Cid sempre foi um exemplo de 
generosidade e dedicação, mantendo 
uma conexão verdadeira com seus fãs 
ao longo de décadas. Que sua jorna-
da seja de luz e que Deus conforte o 
coração dos amigos e familiares neste 
momento difícil. Sua voz será sempre 
lembrada, mas o ser humano incrível 
que ele foi, esse nunca será esquecido”, 
completou Portiolli.

O Governador do Estado do Rio 
de Janeiro, Claudio Castro, também 
decretou luto oficial de três dias e dispo-
nibilizou o Theatro Municipal do Rio 
de Janeiro para que familiares, amigos 
e fãs possam dar adeus a Cid Moreira. 
“O Brasil se despede de Cid Moreira, 
um dos maiores ícones do jornalismo. 
Dono da voz mais marcante da TV bra-
sileira, ele era sinônimo de credibilidade 
e familiaridade. Sua trajetória de suces-
so e seu dom de contar histórias ficarão 
eternizadas na memória de todos os 
brasileiros. Manifesto meus profundos 
sentimentos à família, aos amigos, aos 
fãs e a todos os colegas da emissora de 
televisão Rede Globo”, disse Castro. 

O Presidente da República, Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT), também prestou 
homenagens ao apresentador. “Com 
tristeza, o Brasil se despede nesta quin-
ta-feira, 3 de outubro, de uma das per-
sonalidades mais conhecidas da história 
do nosso jornalismo e da televisão, com o 
falecimento de Cid Moreira, aos 97 anos. 
Meus sentimentos aos familiares, amigos, 
colegas e admiradores de Cid Moreira. 
Seu legado no jornalismo e na televisão 
brasileira sempre será lembrado”, disse 
Lula, por meio das redes sociais.

Senadores também utilizaram as 
redes sociais para lamentar a morte do 
jornalista. O presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco, divulgou nota de pesar: 
“Em nome do Congresso Nacional, 
expresso meus sentimentos pela morte 
do jornalista e apresentador Cid Mo-
reira, ocorrida nesta quinta-feira. Um 
dos profissionais mais icônicos da his-
tória da comunicação no Brasil, deixa 
um importante legado para o jornalis-
mo. Ao longo de décadas, Cid Moreira 
conquistou o respeito e a admiração de 
gerações de brasileiros, com sua credibi-
lidade e profissionalismo, por meio de 
sua voz marcante e inconfundível. So-
lidarizo-me com os familiares, amigos e 
com os milhares de admiradores de Cid 
Moreira”. Os senadores Jaques Wagner 
(PT-BA), Paulo Paim (PT-RS), Fabia-
no Contarato (PT-ES) e Eduardo Braga 
(AM) também prestaram homenagens 
pelas redes sociais.


